МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ

МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ

КОМАРОВСКАЯ СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА

|  |  |
| --- | --- |
| Принята  на заседании педагогического совета  Протокол №1  от «30» 08.2023г. | Утверждаю  МБОУ КСОШ  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Т. Г. Петрачкова  от «30» 08.2023г. |

**ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ**

**на 2023-2024 учебный год**

**Муниципального бюджетного**

**общеобразовательного учреждения**

**Комаровская средняя общеобразовательная школа**

**Городского округа ЗАТО Комаровский**

**Оренбургской области**

**ГО ЗАТО Комаровский**

**2023**

**СОДЕРЖАНИЕ**

|  |  |
| --- | --- |
| Пояснительная записка | 3 |
| РАЗДЕЛ I.ЦЕЛЕВОЙ | 5 |
| 1.1. Методологические подходы и принципы воспитания | 5 |
| 1.2. Цель и задачи воспитания обучающихся | 8 |
| 1.3. Направления воспитания | 9 |
| 1.4. Целевые ориентиры результатов воспитания | 10 |
| РАЗДЕЛ II. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ | 21 |
| 2.1. Уклад общеобразовательной организации | 21 |
| 2.2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности | 22 |
| РАЗДЕЛ III. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ | 60 |
| 3.1. Кадровое обеспечение | 60 |
| 3.2. Нормативно-методическое обеспечение | 60 |
| 3.3. Требования к условиям работы с детьми с особыми образовательными потребностями | 60 |
| 3.4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся | 64 |
| 3.5. Анализ воспитательного процесса | 66 |
| Календарный план воспитательной работы | 87 |

**ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА**

Программа воспитания является обязательной частью основной образовательной программы МБОУ Комаровская СОШ.

Программа воспитания разработана с учётом Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р), Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400), федеральных государственных образовательных стандартов (далее — ФГОС) начального общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 286), основного общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 287), среднего общего образования (Приказ Минобрнауки России от 17.05.2012 № 413).

Программа основывается на единстве и преемственности образовательного процесса на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования, соотносится с примерными рабочими программами воспитания для организаций, реализующих образовательные программы дошкольного, среднего профессионального образования.

Назначение программы воспитания – помочь МБОУ Комаровская СОШ, реализующей образовательные программы начального общего, основного общего, среднего общего образования создать воспитательное пространство, направленное на решение проблем гармоничного вхождения обучающихся в социальный мир и налаживания ответственных взаимоотношений   
с окружающими их людьми. Программа воспитания – методический документ, показывающий, каким образом педагогические работники (учитель, классный руководитель, заместитель директора по воспитательной работе, педагог-организатор, воспитатель группы продленного дня, тьютор, социальный педагог, педагог-психолог и т.п.) могут реализовать воспитательный потенциал их совместной с обучающимися деятельности и тем самым сделать школу воспитывающей организацией.

Программа предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности с целью достижения обучающимися личностных результатов образования, определённых ФГОС; разработана и утверждена с участием коллегиальных органов управления школой: Совета обучающихся МБОУ КСОШ, Совета МБОУ КСОШ; реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьей и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания; предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

В соответствии с ФГОС личностные результаты освоения программ общего образования должны отражать готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на её основе в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части: **гражданского, патриотического, духовно-нравственного, эстетического, физического, трудового, экологического, познавательного воспитания.**

Программа воспитания МБОУ Комаровская СОШ – это описание системы возможных форм и методов работы   
с обучающимися в соответствии с реальной деятельностью школы.

Рабочая программа воспитания МБОУ Комаровская СОШ включает в себя три основных раздела: целевой, содержательный, организационный.

К программе воспитания школой прилагается ежегодный календарный план воспитательной работы.

**РАЗДЕЛ I. ЦЕЛЕВОЙ**

Участниками образовательных отношений в части воспитания являются педагогические и другие работники МБОУ Комаровская СОШ, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами школы. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей перед всеми другими лицами.

Нормативные ценностно-целевые основы воспитания обучающихся в школе определяются содержанием российских гражданских (базовых, национальных) норм и ценностей, основные из которых закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания школьников. С учетом мировоззренческого, этнического, религиозного многообразия российского общества ценностно-целевые основы воспитания обучающихся включают духовно-нравственные ценности культуры народов России, традиционных религий народов России в качестве вариативного компонента содержания воспитания, реализуемого на добровольной основе, в соответствии с мировоззренческими и культурными особенностями и потребностями родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся.

Воспитательная деятельность в школе реализуется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в государственной Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Отечества.

**1.1. Методологические подходы и принципы воспитания**

Методологической основой воспитательной деятельности являются аксиологический, антропологический, культурно-исторический и системно-деятельностный подходы:

***- аксиологический подход***, суть которого заключается в понимании воспитания как социальной деятельности, направленной на передачу общественных ценностей от старшего поколения к младшему. Содержание воспитания при аксиологическом подходе определяют общественные ценности. Обучающиеся присваивают ценности в событийных общностях, приобретают социокультурный опыт, у них формируется моральная рефлексия, нравственное самосознание и нравственная культура. Аксиологический подход имеет принципиальное значение как для определения ценностной системы духовно-нравственного развития и воспитания обучающихся, так и для формирования уклада образовательной организации. Система ценностей образовательной деятельности определяет содержание основных направлений воспитания;

*–****гуманитарно-антропологический подход*** предполагает становление и воспитание человека во всей полноте его природных, социальных и духовных характеристик. Воспитание человека осуществляется в системе реальных жизненных связей и отношений с другими людьми в со-бытийной общности, являющейся смысловым центром практики воспитания. В общностях происходит зарождение нравственного сознания, навыков управления собственными чувствами, обретение опыта нравственного поведения, что в совокупности с личностными особенностями составляет основу субъектности ребенка.

*–****культурно-исторический подход*** предполагает освоение личностью ценностей культуры посредством интериоризации — личностного усвоения внешней социальной деятельности, присвоения жизненного опыта, становления психических функций и развития в целом. Социальная ситуация развития полагается в качестве главного источника развития ребенка; его общения со взрослым в ходе освоения культурных образцов и способов деятельности. Она становится условием его ближайшего развития и задаёт перспективу, в которой формируется образ будущего России, складывается понимание миссии и роли нашей страны в мировом культурном наследии и его цивилизационном развитии.

*–****системно-деятельностный подход*** предполагает системную реализацию воспитательного потенциала содержания образования, формирование и развитие у обучающихся мотивации к учебной деятельности, развитие субъективной личностной позиции на основе опыта нравственной рефлексии и нравственного выбора.

Методологические основы определяются рядом основных **принципов воспитания**:

***- гуманистической направленности воспитания:*** каждый обучающийся имеет право на признание его как человеческой личности, уважение его достоинства, гуманное отношение, защиту его человеческих прав, свободное развитие личности;

- ***ценностного единства и совместности:*** ценности и смыслы воспитания едины и разделяемы всеми участниками образовательных отношений, что предполагает содействие, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение участников воспитательного (образовательного) процесса;

- ***культуросообразности:*** воспитание основывается на культуре и традициях народов России, в воспитательной деятельности учитываются исторические и социокультурные особенности региона, местности проживания обучающихся и нахождения образовательной организации, традиционный уклад, образ жизни, национальные, религиозные и иные культурные особенности местного населения;

***- следования нравственному примеру:*** педагог, воспитатель должны в своей деятельности, общении с обучающимися являть примеры соответствия слова и дела, быть ориентиром нравственного поведения;

***- безопасной жизнедеятельности:*** воспитание должно осуществляться в условиях безопасности, обеспечения защищенности всех участников воспитательной деятельности от внутренних и внешних угроз;

***- совместной деятельности детей и взрослых:*** приобщение обучающихся к культурным ценностям происходит в условиях совместной деятельности, основанной на взаимном доверии, партнёрстве и ответственности;

***- инклюзивности:*** образовательный процесс организовывается таким образом, что все обучающиеся, независимо от их физических, психических, интеллектуальных, культурных, языковых и иных особенностей, включаются в общую систему воспитательной деятельности;

***- возрастосообразности:*** проектирование процесса воспитания, ориентированного на решение возрастных задач развития ребёнка с учётом его возрастных и индивидуальных особенностей.

Данные принципы являются основой содержания программ воспитания, реализуются при проектировании воспитания в образовательных организациях, учитываются при формировании и поддержании их уклада.

**1.2. Цель и задачи воспитания обучающихся**

Современный российский национальный воспитательный идеал —высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укорененный в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации. В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования **цель воспитания**обучающихся в школе: создание условий для личностного развития, самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

**Задачи воспитания** обучающихся в школе: усвоение ими знаний, норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний); формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие); приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний и сформированных отношений в жизни, практической деятельности.

**1.3. Направления воспитания**

Программа воспитания реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности МБОУ КСОШ по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

− **гражданское воспитание** — формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;

− **патриотическое воспитание** — воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;

− **духовно-нравственное воспитание** — воспитание на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;

- **эстетическое воспитание** – формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;

**- физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия** – развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;

**- трудовое воспитание** – воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;

**− экологическое воспитание** — формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;

**− ценности научного познания** — воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

**1.4. Целевые ориентиры результатов воспитания**

Результаты достижения цели и решения задач воспитания представляются в форме целевых ориентиров ожидаемых результатов воспитания по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования.

**Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального общего образования.**

**Целевой приоритет** - создание благоприятных условий для усвоения обучающимися социально значимых знаний – знаний основных норм и традиций того общества, в котором они живут.

|  |  |
| --- | --- |
| **Направления воспитания** | **Целевые ориентиры** |
| Гражданско-  патриотическое | Знающий и любящий свою малую родину, свой край.  Имеющий представление о своей стране, Родине – России, ее территории, расположении.  Сознающий принадлежность к своему народу, проявляющий уважение к своему и другим народам.  Сознающий свою принадлежность к общности граждан России;  Понимающий свою сопричастность прошлому, настоящему и будущему своей малой родины, родного края, своего народа, российского государства.  Имеющий первоначальные представления о своих гражданских правах и обязанностях, ответственности в обществе.  Понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение. |
| Духовно-нравственное | Сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека.  Умеющий анализировать свои и чужие поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, давать нравственную оценку своим поступкам, отвечать за них.  Доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие любых форм поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям.  Понимающий необходимость нравственного совершенствования, роли в этом личных усилий человека, проявляющий готовность к самоограничению своих потребностей.  Владеющий первоначальными навыками общения с людьми разных народов, вероисповеданий.  Знающий и уважающий традиции и ценности своей семьи, российские традиционные семейные ценности (с учетом этнической, религиозной принадлежности).  Владеющий первоначальными представлениями о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания.  Сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка, русского языка, проявляющий интерес к чтению.  Знающий и соблюдающий основные правила этикета в обществе. |
| Эстетическое | Проявляющий уважение и интерес к художественной культуре, восприимчивость к разным видам искусства, творчеству своего народа, отечественной и мировой художественной культуре.  Проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусства.  Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей. |
| Физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия | Соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде.  Ориентированный на физическое развитие, занятия физкультурой и спортом.  Бережно относящийся к физическому здоровью и душевному состоянию своему и других людей.  Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе.  Сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учетом возраста. |
| Трудовое | Сознающий ценность честного труда в жизни человека, семьи, народа, общества и государства.  Проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам своего труда и других людей, прошлых поколений.  Выражающий желание участвовать в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности.  Проявляющий интерес к разным профессиям. |
| Экологическое | Понимающий ценность природы, окружающей среды, зависимость жизни людей от природы.  Способный правильно оценивать влияние людей, в том числе собственного поведения, на состояние природы, окружающей среды.  Проявляющий любовь к природе, бережное отношение, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам.  Выражающий готовность осваивать первоначальные навыки охраны природы, окружающей среды и действовать в окружающей среде в соответствии с экологическими нормами. |
| Ценности научного познания | Выражающий познавательные интересы, активность, инициативность, любознательность и самостоятельность в познании.  Обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах как компонентах единого мира, многообразии объектов и явлений природы, о связи мира живой и неживой природы, о науке, научном знании, научной картине мира.  Проявляющий уважение и интерес к науке, научному знанию в разных областях.  Обладающий первоначальными навыками исследовательской деятельности. |

**Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне основного общего образования.**

**Целевой приоритет** - создание благоприятных условий для развития социально значимых отношений обучающихся, и, прежде всего, ценностных отношений.

|  |  |
| --- | --- |
| **Направления воспитания** | **Целевые ориентиры** |
| Гражданское | Знающий и принимающий свою российскую гражданскую идентичность в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в современном мировом сообществе.  Проявляющий уважение, ценностное отношение к государственным символам России, праздникам, традициям народа России.  Понимающий и принимающий свою сопричастность прошлому, настоящему и будущему народа ~~м~~ России, тысячелетней истории российской государственности.  Проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России, реализации своих гражданских прав и свобод.  Ориентированный на участие на основе взаимопонимания и взаимопомощи в разнообразной социально значимой деятельности, в том числе гуманитарной (добровольческие акции, помощь нуждающимся и т.п.).  Принимающий участие в жизни класса, школы (в том числе самоуправлении), местного сообщества, родного края.  Выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции в обществе. |
| Патриотическое | Сознающий свою этнокультурную идентичность, любящий свой народ, его традиции, культуру.  Проявляющий уважение, ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране.  Сознающий себя патриотом своего народа и народа России в целом, свою общероссийскую культурную идентичность.  Проявляющий интерес к познанию родного языка, истории, культуры своего народа, своего края, других народов России.  Знающий и уважающий боевые подвиги и трудовые достижения своих земляков, жителей своего края, народа России, героев и защитников Отечества в прошлом и современности.  Знающий и уважающий достижения нашей общей Родины – России в науке, искусстве, спорте, технологиях. |
| Духовно-нравственное | Знающий и уважающий основы духовно-нравственной культуры своего народа, других народов России.  Выражающий готовность оценивать свое поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных, социокультурных ценностей и норм с учетом осознания последствий поступков.  Ориентированный на традиционные духовные ценности и моральные нормы народов России, российского общества в ситуациях нравственного выбора.  Выражающий неприятие аморальных, асоциальных поступков, поведения, противоречащих традиционным в России духовно-нравственным ценностям и нормам.  Сознающий свою свободу и ответственность личности в условиях индивидуального и общественного пространства.  Понимающий ценность межрелигиозного, межнационального согласия людей, граждан, народов в России, умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий.  Выражающий уважительное отношение к религиозным традициям и ценностям народов России, религиозным чувствам сограждан.  Проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным семейным ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания детей.  Проявляющий нравственные и эстетические чувства к родному языку, русскому языку и литературе как части духовной культуры своего народа, российского общества, устойчивый интерес к чтению. |
| Эстетическое | Проявляющий восприимчивость к разным видам искусства, понимание его эмоционального воздействия, влияния на душевное состояние и поведение людей.  Знающий и уважающий художественное творчество своего и других народов, понимающий его значение в культуре.  Сознающий значение художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.  Выражающий понимание ценности отечественного и мирового художественного наследия, роли народных традиций и народного творчества в искусстве.  Ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, художественном творчестве. |
| Физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия | Понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности человека в обществе, значение личных усилий человека в сохранении здоровья своего и других людей.  Выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярная физическая активность).  Проявляющий неприятие вредных привычек (курение, употребление алкоголя, наркотиков, игровая и иные формы зависимостей), понимание их последствий, вреда для физического и психического здоровья.  Знающий и соблюдающий правила безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной, интернет-среде.  Способный адаптироваться к стрессовым ситуациям, меняющимся социальным, информационным и природным условиям, в том числе осмысляя собственный опыт.  Умеющий осознавать эмоциональное состояние своё и других людей, стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием.  Обладающий первоначальными навыками рефлексии физического состояния своего и других людей, готовый оказывать первую помощь себе и другим людям. |
| Трудовое | Уважающий труд, результаты трудовой деятельности своей и других людей.  Выражающий готовность к участию в решении практических трудовых дел, задач (в семье, школе, своей местности) технологической и социальной направленности, способный инициировать, планировать и выполнять такого рода деятельность.  Проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода на основе изучаемых предметных знаний.  Сознающий важность обучения труду, накопления навыков трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной профессиональной самореализации в обществе.  Понимающий необходимость человека адаптироваться в профессиональной среде в условиях современного технологического развития, выражающий готовность к такой адаптации.  Понимающий необходимость осознанного выбора и построения индивидуальной траектории образования и жизненных планов получения профессии, трудовой деятельности с учетом личных и общественных интересов и потребностей. |
| Экологическое | Ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны окружающей среды, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды.  Понимающий глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры в современном мире.  Выражающий неприятие действий, приносящих вред природе, окружающей среде.  Сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред.  Выражающий готовность к участию в практической деятельности экологической, природоохранной направленности. |
| Ценности научного познания | Выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учетом индивидуальных способностей, достижений.  Ориентированный в деятельности на систему научных представлений о закономерностях развития человека, природы и общества, взаимосвязях человека с природной и социальной средой.  Развивающий личные навыки использования различных средств познания, накопления знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность в информационной, цифровой среде).  Демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, навыки исследовательской деятельности. |

**Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне среднего общего образования.**

**Целевой приоритет** - создание благоприятных условий для приобретения обучающимися опыта осуществления социально значимых дел.

|  |  |
| --- | --- |
| **Направления воспитания** | **Целевые ориентиры** |
| Гражданское | Осознанно выражающий свою российскую гражданскую идентичность в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, современном мировом сообществе.  Сознающий свое единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за развитие страны, российской государственности в настоящем и будущем.  Проявляющий готовность к защите Родины, способный аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду о Российском государстве в прошлом и в современности.  Ориентированный на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан, уважения к историческому и культурному наследию России.  Осознанно и деятельно выражающий неприятие любой дискриминации в обществе по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности.  Обладающий опытом гражданской социально значимой деятельности (в школьном самоуправлении, добровольчестве, экологических, природоохранных, военно-патриотических и др. объединениях, акциях, программах). |
| Патриотическое | Выражающий свою этнокультурную идентичность, демонстрирующий приверженность к родной культуре на основе любви к своему народу, знания его истории и культуры.  Сознающий себя патриотом своего народа и народа России в целом, деятельно выражающий чувство причастности к многонациональному народу России, к Российскому Отечеству, свою общероссийскую культурную идентичность.  Проявляющий деятельное ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, к национальным символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране – России.  Проявляющий уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом, поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении общероссийской культурной идентичности. |
| Духовно-нравственное | Проявляющий приверженность традиционным духовно-нравственным ценностям, культуре народов России (с учетом мировоззренческого, национального, религиозного самоопределения семьи, личного самоопределения).  Действующий и оценивающий свое поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных, социокультурных ценностей и норм с учетом осознания последствий поступков.  Сознающий и деятельно выражающий понимание ценности каждой человеческой личности, свободы мировоззренческого выбора, самоопределения, отношения к религии и религиозной принадлежности человека.  Проявляющий уважение к представителям различных этнокультурных групп, традиционных религий народов России, национальному достоинству, религиозным убеждениям с учетом соблюдения конституционных прав и свобод всех граждан.  Понимающий и деятельно выражающий ценность межрелигиозного, межнационального согласия людей, граждан, народов в России.  Способный вести диалог с людьми разных национальностей, религиозной принадлежности, достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их достижения.  Ориентированный на создание устойчивой семьи на основе российских традиционных семейных ценностей, понимании брака как союза мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания в ней детей, неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности.  Обладающий сформированными представлениями о ценности и значении в отечественной и мировой культуре языков и литературы народов России, демонстрирующий устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и мировой духовной культуры. |
| Эстетическое | Знающий и уважающий художественное творчество своего народа, других народов, понимающий его значение в культуре.  Критически оценивающий и деятельно проявляющий понимание эмоционального воздействия искусства, его влияния на душевное состояние и поведение людей.  Деятельно проявляющий понимание художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.  Ориентированный на осознанное самовыражение в разных видах искусства, художественном творчестве с учетом российских традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое обустройство собственного быта.  Выражающий понимание ценности отечественного и мирового художественного наследия, роли народных традиций и народного творчества в искусстве. |
| Физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия | Понимающий и выражающий в практической деятельности ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении и укреплении своего здоровья, здоровья других людей.  Выражающий на практике установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиены, режим занятий и отдыха, физическая активность), стремление к физическому самосовершенствованию, соблюдающий и пропагандирующий безопасный и здоровый образ жизни.  Проявляющий сознательное и обоснованное неприятие вредных привычек (курение, употребление алкоголя, наркотиков, любые формы зависимостей), деструктивного поведения в обществе и цифровой среде, понимание их вреда для физического и психического здоровья.  Соблюдающий правила личной и общественной безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной среде.  Развивающий свои способности адаптироваться к стрессовым ситуациям в общении, в разных коллективах, к меняющимся социальным, информационным и природным условиям.  Демонстрирующий навыки рефлексии своего физического и психологического состояния, состояния окружающих людей с точки зрения безопасности, сознательного управления своим эмоциональным состоянием, готовность и умения оказывать первую помощь себе и другим людям. |
| Трудовое | Уважающий труд, результаты труда, собственность, материальные ресурсы и средства свои и других людей, трудовые и профессиональные достижения своих земляков, их социально значимый вклад в развитие своего поселения, края, страны.  Проявляющий сформированные навыки трудолюбия, готовность к честному труду.  Участвующий практически в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье, школе, своей местности, в том числе оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учетом соблюдения норм трудового законодательства.  Способный к творческой созидательной социально значимой трудовой деятельности в различных социально-трудовых ролях, в том числе предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наемного труда.  Ориентированный на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учетом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.  Выражающий осознанную готовность получения профессионального образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию успешной профессиональной и общественной деятельности.  Понимающий специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном высокотехнологическом обществе, готовый учиться и трудиться в современном обществе. |
| Экологическое | Выражающий и демонстрирующий сформированность экологической культуры на основе понимания влияния социально-экономических процессов на окружающую природную среду.  Применяющий знания социальных и естественных наук для решения задач по охране окружающей среды.  Выражающий деятельное неприятие действий, приносящих вред природе, окружающей среде.  Знающий и применяющий умения разумного, бережливого природопользования в быту, общественном пространстве.  Имеющий и развивающий опыт экологически направленной, природоохранной, ресурсосберегающей деятельности, участвующий в его приобретении другими людьми. |
| Ценности научного познания | Деятельно выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учетом своих способностей, достижений.  Обладающий представлением о научной картине мира с учетом современных достижений науки и техники, достоверной научной информации, открытиях мировой и отечественной науки.  Выражающий навыки аргументированной критики антинаучных представлений, идей, концепций, навыки критического мышления.  Сознающий и аргументированно выражающий понимание значения науки, научных достижений в жизни российского общества, в обеспечении его безопасности, в гуманитарном, социально-экономическом развитии России в современном мире.  Развивающий и применяющий навыки наблюдений, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности. |

**РАЗДЕЛ II. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ**

**2.1. Уклад общеобразовательной организации**

МБОУ Комаровская СОШ ГО ЗАТО Комаровский Оренбургской области является центром развития социального партнерства с в/ч 68545, общественной организацией ветеранов локальных войн «Боевое братство», МОБУ ДОД Центр «Ровесник». Объективной предпосылкой тесного сотрудничества с перечисленными организациями является обучение детей военнослужащих в МБОУ КСОШ и обеспечение деятельности пяти кадетских классов общевойсковой направленности на базе МБОУ КСОШ и МОБУ ДОД Центр «Ровесник». Большое место в воспитательной работе школы отводится мероприятиям гражданско-патриотической направленности.

Процесс воспитания в МБОУ Комаровская СОШ ГО ЗАТО Комаровский основывается на следующих принципах взаимодействия педагогических работников   
и обучающихся:

* неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и обучающегося, соблюдения конфиденциальности информации об обучающемся и семье, приоритета безопасности обучающегося при нахождении в образовательной организации;
* ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого обучающегося и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие обучающихся и педагогических работников;
* реализация процесса воспитания главным образом через создание в МБОУ Комаровская СОШ детско-взрослых общностей, которые объединяют обучающихся и педагогических работников яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
* организация основных совместных дел обучающихся и педагогических работников как предмета совместной заботы и взрослых, и обучающихся;
* системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

Основными традициями воспитания в образовательной организации являются следующие:

* стержнем годового цикла воспитательной работы школы являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогических работников;
* важной чертой каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогических работников и обучающихся является коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;
* в школе создаются такие условия, при которых по мере взросления обучающегося увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
* в проведении общешкольных дел поощряется конструктивное межклассное и межвозрастное взаимодействие обучающихся, а также их социальная активность;
* педагогические работники школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, секций, школьного волонтерского отряда «Прометей», местного отделения ООГ ДЮО «Российское движение школьников», школьного спортивного клуба «Юниор» на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
* ключевой фигурой воспитания в школе является педагогический работник, осуществляющий деятельность по классному руководству, реализующий по отношению к обучающимся защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции. В осуществлении воспитательного процесса принимают участие все педагогические работники и специалисты в области воспитания: педагог-организатор, социальный педагог, педагог-библиотекарь.

**2.2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности**

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках следующих модулей:

**Модуль «Основные школьные дела»**

Основные школьные дела – это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть обучающихся и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогическими работниками и обучающимися. Это не набор календарных праздников, отмечаемых в школе, а комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для обучающихся, объединяющих их вместе с педагогическими работниками в единый коллектив. Основные школьные дела обеспечивают включенность в них большого числа обучающихся и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят   
их в ответственную позицию к происходящему в школе. Введение основных школьных дел в жизнь школы помогает преодолеть мероприятийный характер воспитания, сводящийся к набору мероприятий, организуемых педагогическими работниками для обучающихся.

Для этого в МБОУ Комаровская СОШ используются следующие формы работы: ***Вне образовательной организации:***

* социальные проекты – ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые обучающимися и педагогическими работниками комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума:
* областной экологический конкурс «Лучший школьный двор»,
* всероссийский конкурс социальных проектов «Доброволец России» в рамках ФП «Социальная активность»,
* областной конкурс «Лучшие из лучших»,
* акция «Обелиск»,
* акция «Ветеран живет рядом»,
* военно-спортивная игра «Зарница»;
* проводимые для жителей муниципалитета и организуемые совместно с семьями обучающихся спортивные состязания, праздники, фестивали, представления, которые открывают возможности для творческой самореализации обучающихся и включают их в деятельную заботу об окружающих:
* муниципальное спортивное мероприятие «Папа, мама, я – спортивная семья»,
* муниципальные спортивные соревнования «Лыжня России»,
* муниципальные спортивные соревнования «Кросс Нации»;
* церемония вручения паспортов юным гражданам России;
* участие обучающихся кадетских классов, членов ДОО «Юнармия» в парадах, посвященных памятным датам, в работе «Поста №1»;
* участие во всероссийских акциях, посвященных значимым отечественным и международным событиям:
* «Бессмертный полк»,
* «Вальс Победы».

***На уровне образовательной организации:***

* общешкольные праздники – ежегодно проводимые творческие дела, связанные со значимыми для обучающихся и педагогических работников знаменательными датами, и, в которых участвуют все классы школы:
* торжественная линейка, посвященная Дню Знаний и началу нового учебного года,
* поисковые акции ко Дню родной школы, юбилею школы «Учителями славится Россия. А кто приносит славу ей?», «Историю школы пишем сегодня»,
* праздничные мероприятия ко Дню Родной школы,
* фестиваль детского творчества «Талант. Музыка. Дети.» (1-11 классы),
* танцевальный марафон «Быть здоровым – здорово!» (5-11 классы),
* «Эта песня, дружище, твоя и моя!» фестиваль комсомольской песни (8-11 классы),
* спортивный праздник «Золотая осень» в честь начала нового учебного года (1-11 классы),
* турнир по футболу «Футбольный БУМ» (5-11 классы),
* спортивный праздник «Спортивная весна» в честь областного дня детства (1-11 классы),
* «Новый год у ворот» - театрализованные представления и конкурсные программы для обучающихся школы,
* проект «Солдатская каша» (1-11 классы),
* военно-спортивная игра «Зарничка» (5-8 классы),
* смотр строя и песни «Парад войск» (1-8 классы),
* уроки Мужества «Непобедимая и легендарная» (ко Дню защитника Отечества), «Солдат войны не выбирает» (ко дню вывода советских войск из Афганистана), «Великая Победа великого народа» (ко Дню Победы в войне 1941-1945 годов) с участием офицеров в/ч 68545,
* участие обучающихся 10 классов в разводе дежурных сил в/ч 68545,
* линейки памяти выпускников школы В. Обуха и С. Абрамчика погибших при исполнении воинского долга (9-11 классы),
* торжественная линейка, посвященная «Празднику последнего звонка»,
* выпускной вечер;
* торжественные ритуалы посвящения, связанные с переходом обучающихся на следующую ступень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность обучающихся:
* еженедельная церемония поднятия Флага РФ,
* «Мы школьниками стали» - игровая программа-посвящение обучающихся 1 классов в ученики,
* «Мы – пятиклассники» - квест (5 класс), в честь перехода обучающихся начальной школы на следующую ступень образования,
* «Старшеклассник. Кто это?»- конкурсная программа для обучающихся 9 классов,
* ритуал посвящения обучающихся 5 классов в кадеты,
* «Сад выпускников»;
* церемонии награждения (по итогам года) обучающихся и педагогических работников за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы:
* «Парад Звезд» - для обучающихся 1-11 классов, педагогического коллектива школы.   
  ***На уровне классов:***
* выбор и делегирование представителей классов в общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;
* участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;
* проведение в рамках класса итогового анализа обучающимися основных школьных дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.

***На уровне обучающихся:***

* вовлечение по возможностикаждого обучающегося в основные школьные дела МБОУ Комаровская СОШ в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);
* индивидуальная помощь обучающемуся (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа основных школьных дел;
* наблюдение за поведением обучающегося в ситуациях подготовки, проведения и анализа основных школьных дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими обучающимися, с педагогическими работниками и другими взрослыми;
* при необходимости коррекция поведения обучающегося через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими обучающимися, которые могли бы стать хорошим примером для обучающегося, через предложение взять в следующем общешкольном деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

**Модуль «Классное руководство»**

Осуществляя работу с классом, педагогический работник, осуществляющий классное руководство (далее – классный руководитель) организует следующую воспитательную деятельность:

***Работа с классным коллективом:***

* Изучение и анализ характеристик класса как малой социальной группы (наблюдение, диагностики, опрос);
* Регулирование и гуманизация межличностных отношений в классе, формирование благоприятного психологического климата, толерантности и навыков общения в полиэтнической, поликультурной среде;
* Формирование ценностно-ориентационного единства в классе по отношению к национальным, общечеловеческим, семейным ценностям, здоровому образу жизни, активной гражданской позиции, патриотизму, чувству ответственности за будущее страны, признанию ценности достижений и самореализации в учебной, спортивной, исследовательской, творческой и иной деятельности;
* Организация и поддержка всех форм и видов конструктивного взаимодействия обучающихся, в том числе их включенности в волонтерскую деятельность и в реализацию социальных и образовательных проектов;
* Выявление и своевременная коррекция деструктивных отношений, создающих угрозу физическому и психическому здоровью обучающихся;
* Профилактика девиантного и асоциального поведения обучающихся, в том числе всех форм проявления жестокости, насилия, травли в детском коллективе;
* Инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;
* Организация интересных и полезных для личностного развития обучающегося, совместных дел с обучающимися вверенного ему класса (трудовые десанты, субботники, спортивно-массовые мероприятия, конкурсы, фестивали, встречи, профессиональные пробы, экскурсии), позволяющие, с одной стороны, - вовлечь в них обучающихся с разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализовываться в них, а с другой, - установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса, став для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.
* Проведение курса внеурочной деятельности «Разговор о важном», классных часов, как часов плодотворного и доверительного общения педагогического работника и обучающихся, основанных на принципах уважительного отношения к личности обучающегося, поддержки активной позиции каждого обучающегося в беседе, предоставления обучающимся возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.
* Слочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; однодневные «походы выходного дня» и экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями; празднования в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравлений, сюрпризов, творческих подарков и розыгрышей; внутриклассные вечера, поздравления с 23 февраля и 8 марта, с Днем матери, дающие каждому обучающемуся возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.
* Выработка совместно с обучающимися законов класса, помогающих обучающимся освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе.

***Индивидуальная работа с обучающимися:***

* содействие повышению дисциплинированности и академической успешности каждого обучающегося, в том числе путем осуществления контроля посещаемости и успеваемости;
* обеспечение включенности всех обучающихся в мероприятия по приоритетным направлениям деятельности по воспитанию и социализации;
* содействие успешной социализации обучающихся путем организации мероприятий и видов деятельности, обеспечивающих формирование у них опыта социально и личностно значимой деятельности, в том числе с использованием возможностей волонтерского движения, детских общественных движений, творческих и научных сообществ;
* осуществление индивидуальной поддержки каждого обучающегося класса на основе изучения его психофизиологических особенностей, социально-бытовых условий жизни и семейного воспитания, социокультурной ситуации развития ребенка в семье;
* выявление и поддержка обучающихся, оказавшихся в сложной жизненной ситуации, оказание помощи в выработке моделей поведения в различных трудных жизненных ситуациях, в том числе проблемных, стрессовых и конфликтных;
* выявление и педагогическая поддержка обучающихся, нуждающихся в психологической помощи;
* профилактика наркотической и алкогольной зависимости, табакокурения, употребления вредных для здоровья веществ;
* формирование навыков информационной безопасности;
* содействие формированию у детей с устойчиво низкими образовательными результатами мотивации к обучению, развитию у них познавательных интересов;
* поддержка талантливых обучающихся, в том числе содействие развитию их способностей;
* обеспечение защиты прав и соблюдения законных интересов обучающихся, в том числе гарантий доступности ресурсов системы образования;
* изучение особенностей личностного развития обучающихся класса через наблюдение за поведением обучающихся в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих обучающегося в мир человеческих отношений, в организуемых педагогическим работником беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями обучающихся, учителями-предметниками, а также (при необходимости) – со школьным педагогом-психологом;
* поддержка обучающегося в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогическими работниками, выбор профессии, организации высшего образования и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для обучающегося, которую они совместно стараются решить;
* индивидуальная работа с обучающимися класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых обучающиеся не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года – вместе анализируют свои успехи и неудачи;
* коррекция поведения обучающегося через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими обучающимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

***Работа с педагогическим коллективом:***

* взаимодействие с членами педагогического коллектива с целью разработки единых педагогических требований, целей, задач и подходов к обучению и воспитанию;
* взаимодействие с администрацией школы и учителями учебных предметов по вопросам контроля и повышения результативности учебной деятельности обучающихся и класса в целом;
* взаимодействие с педагогом-психологом, социальным педагогом и педагогами дополнительного образования по вопросам изучения личностных особенностей обучающихся, их адаптации и интеграции в коллективе класса, построения и коррекции индивидуальных траекторий личностного развития;
* взаимодействие с учителями учебных предметов и педагогами дополнительного образования по вопросам включения обучающихся в различные формы деятельности: интеллектуально-познавательную, творческую, трудовую, общественно полезную, художественно-эстетическую, физкультурно-спортивную, игровую;
* взаимодействие с педагогическими работниками, педагогом-библиотекарем, педагогом-организатором, педагогами дополнительного образования по вопросам вовлечения обучающихся класса в систему внеурочной деятельности, организации внешкольной работы, досуговых и каникулярных мероприятий;
* взаимодействие с педагогическими работниками и администрацией школы по вопросам профилактики девиантного и асоциального поведения обучающихся;
* взаимодействие с администрацией и педагогическими работниками школы (социальный педагог, педагог-психолог) с целью организации комплексной поддержки обучающихся, находящихся в трудной жизненной ситуации;
* регулярные консультации классного руководителя с учителями-предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогических работников по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями-предметниками и обучающимися;
* проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на обучающихся;
* привлечение учителей-предметников к участию во внутриклассных делах, дающих педагогическим работникам возможность лучше узнавать и понимать своих обучающихся, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
* привлечение учителей-предметников к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания обучающихся.

***Работа с родителями (законными представителями) обучающихся:***

* привлечение родителей (законных представителей) к сотрудничеству в интересах обучающихся в целях формирования единых подходов к воспитанию и создания наиболее благоприятных условий для развития личности каждого ребенка;
* регулярное информирование родителей (законных представителей) об особенностях осуществления образовательного процесса в течение учебного года, основных содержательных и организационных изменениях, о внеурочных мероприятиях и событиях жизни класса (родительские собрания, индивидуальные встречи и беседы, посещения на дому);
* координацию взаимосвязей между родителями (законными представителями) несовершеннолетних обучающихся и другими участниками образовательных отношений;
* содействие повышению педагогической компетентности родителей (законных представителей) путем организации целевых мероприятий, оказания консультативной помощи по вопросам обучения и воспитания, личностного развития детей;
* помощь родителям обучающихся или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками (консультации, беседы, встречи);
* создание и организация работы Родительского комитета и Родительского патруля класса, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их обучающихся;
* привлечение членов семей обучающихся к организации и проведению дел класса (организация встреч, экскурсий);
* организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

***Работа с социальными партнерами:***

* участие в организации работы, способствующей профессиональному самоопределению обучающихся (встречи, экскурсии на предприятия);
* участие в организации мероприятий по различным направлениям воспитания и социализации обучающихся в рамках социально-педагогического партнерства с привлечением организаций культуры, спорта, дополнительного образования детей, научных и образовательных организаций;
* участие в организации комплексной поддержки детей из групп риска, находящихся в трудной жизненной ситуации, с привлечением работников социальных служб, правоохранительных органов, организаций сферы здравоохранения, дополнительного образования детей, культуры, спорта, профессионального образования.

**Модуль** **«Курсы внеурочной деятельности»**

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

* вовлечение обучающихся в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
* формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско-взрослых общностей, которые могли бы объединять обучающихся и педагогических работников общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг   
  к другу;
* создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
* поддержку в детских объединениях обучающихся с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
* поощрение педагогическими работниками детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности происходит в рамках следующих выбранных обучающимися ее видов:

* патриотической, гражданско-патриотической, военно-патриотической, краеведческой, историко-культурной направленности;
* духовно-нравственной направленности, занятий по традиционным религиозным культурам народов России, духовно-историческому краеведению;
* познавательной, научной, исследовательской, просветительской направленности;
* экологической, природоохранной направленности;
* художественной, эстетической направленности в области искусств, художественного творчества разных видов и жанров;
* туристско-краеведческой направленности;
* оздоровительной и спортивной направленности.

Часы внеурочной деятельности используются через реализацию модели плана с ***преобладанием учебно-познавательной деятельности*** - наибольшее внимание уделяется внеурочной деятельности по учебным предметам и формированию функциональной грамотности.

План внеурочной деятельности МБОУ КСОШ предусматривает **часть, рекомендуемую для всех обучающихся (инвариантная):**

1 час в неделю – на информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности «Разговоры о важном» (понедельник, первый урок);

1 час в неделю – на занятия, направленные на формирование готовности к профессиональному самоопределению «Россия – мои горизонты» (четверг, первый урок);

1 час в неделю – на занятия по формированию функциональной грамотности обучающихся (в том числе финансовой грамотности).

В **вариативную часть** плана внеурочной деятельности включены:

3 часа в неделю – на занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных потребностей обучающихся (в том числе для сопровождения изучения отдельных учебных предметов, проектно-исследовательской деятельности и исторического просвещения);

2 часа в неделю – на занятия, направленные на удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в творческом и физическом развитии (школьный театр, школьный музей, школьный спортивный клуб и т.д.);

2 часа в неделю – на занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей .

***Таблица – «Внеурочная деятельность МБОУ КСОШ»***

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Направления внеурочной деятельности | Название курсов внеурочной деятельности | | Цель, основное содержание | Количество часов в неделю | Возрастная категория |
| **Часть, рекомендуемая для всех обучающихся** | | | | | |
| Патриотическая, гражданско-патриотическая, военно-патриотическая, краеведческая, историко-культурная направленность | | Информационнопросветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности «Разговоры о важном» | Основная цель: развитие ценностного отношения обучающихся к своей Родине – России, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре.  Основная задача: формирование соответствующей внутренней позиции личности школьника, необходимой ему для конструктивного и ответственного поведения в обществе. | 1 | 1-11 классы |
| Познавательная, научная, исследовательская, просветительская направленность | | Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов и потребностей обучающихся «Россия – мои горизонты» | Основная цель: развитие ценностного отношения обучающихся к труду, как основному способу достижения жизненного благополучия и ощущения уверенности в жизни.  Основная задача: формирование готовности школьников к осознанному выбору направления продолжения своего образования и будущей профессии, осознание важности получаемых в школе знаний для дальнейшей профессиональной и внепрофессиональной деятельности. | 1 | 6-11 классы |
|  | | Занятия по формированию функциональной грамотности «Функциональная грамотность» | Основная цель: развитие способности обучающихся применять приобретённые знания, умения и навыки для решения задач в различных сферах жизнедеятельности, (обеспечение связи обучения с жизнью).  Основная задача: формирование и развитие функциональной грамотности школьников: читательской, математической, естественно-научной, финансовой, направленной и на развитие креативного мышления и глобальных компетенций. | 1 | 1-11  классы |
| **Вариативная часть** | | | | | |
| Патриотическая, гражданско-патриотическая, военно-патриотическая, краеведческая, историко-культурная направленность | | «Мое Оренбуржье» | Основная цель: развитие ценностного отношения обучающихся к своей малой родине – Оренбургской области, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре.  Основные задачи: формирование ценностного отношения к истории и культуре своего края. | 1 | 1-4 классы |
| «Школьный музей» | Основная цель: развитие ценностного отношения обучающихся к своей малой родине – Оренбургской области, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре.  Основные задачи: формирование ценностного отношения к истории и культуре своего края, своей школы. | 1 | 6-8 классы |
| Познавательная, научная, исследовательская, просветительская направленность | | «Робототехника» | Основная цель: интеллектуальное и общекультурное развитие обучающихся, удовлетворение их особых познавательных, культурных потребностей и интересов.  Основная задача: формирование ценностного отношения обучающихся к знаниям, как залогу их собственного будущего.  Основные направления деятельности: занятия по дополнительному или углубленному изучению учебных предметов или модулей; занятия в рамках исследовательской и проектной деятельности; занятия, связанные с освоением регионального компонента образования или особыми этнокультурными интересами участников образовательных отношений; дополнительные занятия для школьников, испытывающих затруднения в освоении учебной программы или трудности в освоении языка обучения; специальные занятия для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья или испытывающими затруднения в социальной коммуникации. | 1 | 5 класс |
| «Финансовая грамотность» | 1 | 4, 9, 10 классы |
| «Мои права» | 1 | 8 класс |
| «Юный переговорщик» | 1 | 8 класс |
| «Проектная деятельность» | 1 | 10 класс |
| Интеллектуальный клуб «Что? Где? Когда?» | 1 | 9-10 класс |
| «Урок НТИ», профиль: Генетика и биотехнологии» | 1 | 10 класс |
| «Читаем вместе» | 1 | 11 класс |
| Художественная, эстетическая направленность в области искусств, художественное творчество разных видов и жанров | | «Хоровое пение» | Основная цель: удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в творческом развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей и талантов.  Основные задачи: раскрытие творческих способностей школьников, формирование у них чувства вкуса и умения ценить прекрасное, формирование ценностного отношения к культуре; воспитание силы воли, ответственности, развитие их самостоятельности и ответственности, формирование навыков самообслуживающего труда.  Основные организационные формы: занятия школьников в творческих объединениях («Хоровое пение», «Школьный вальс», «Школьный театр»). | 2 | 5-8 классы |
| «Школьный вальс» | 2 | 10-11 клкассы |
| «Школьный театр» | 2 | 5-8 классы |
| Оздоровительная и спортивная направленность | | «Разговор о правильном питании» | Основная цель: удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в физическом развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей, формирование навыков здорового образа жизни.  Основные задачи: физическое развитие обучающихся, привитие им любви к спорту и побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых; оздоровление школьников, развитие их самостоятельности и ответственности, формирование навыков самообслуживающего труда. | 1 | 1-4 классы |
| «Общая физическая подготовка» | 1 | 5, 6, 7, 8, 9 классы |
| Педагогическое сопровождение деятельности социально ориентированных ученических сообществ, детских общественных объединений, органов ученического самоуправления | | Занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей обучающихся, на педагогическое сопровождение деятельности социально ориентированных ученических сообществ, детских общественных объединений, органов ученического самоуправления, на организацию совместно с обучающимися комплекса мероприятий воспитательной направленности | Основная цель: развитие важных для жизни подрастающего человека социальных умений – заботиться о других и организовывать свою собственную деятельность, лидировать и подчиняться, брать на себя инициативу и нести ответственность, отстаивать свою точку зрения и принимать другие точки зрения. Основная задача: обеспечение психологического благополучия обучающихся в образовательном пространстве школы, создание условий для развития ответственности за формирование макро и микро коммуникаций, складывающихся в образовательной организации, понимания зон личного влияния на уклад школьной жизни.  Основные организационные формы: педагогическое сопровождение деятельности Российского движения школьников и волонтерского отряда, созданных для социально ориентированной работы; выборного Совета обучающихся, созданного для учета мнения школьников по вопросам управления МБОУ КСОШ; Совета параллелей, созданного для облегчения распространения значимой для школьников информации и получения обратной связи от классных коллективов; постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов); творческих советов, отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций; созданной из наиболее авторитетных старшеклассников группы по урегулированию конфликтных ситуаций в школе и т.п. | 2 | 1-11 классы |
|  | | «Школа лидеров» | 1 | 8-11 классы |

**Модуль «Урочная деятельность»**

Реализация педагогическими работниками воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

* реализация воспитательных задач урока через содержание учебных дисциплин (Таблица «Воспитательные задачи школьного урока, ориентированные на целевые приоритеты, связанные с возрастными особенностями обучающихся»);
* использование на уроке методов и приемов воспитания, видов и форм деятельности (Таблица «Способы реализации воспитательного потенциала школьного урока»).

***Таблица – «Воспитательные задачи школьного урока, ориентированные на целевые приоритеты, связанные с возрастными особенностями обучающихся»***

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Воспитательные задачи школьного урока** | | |
| **Уровень начального общего образования** | **Уровень основного общего образования** | **Уровень среднего общего образования** |
| 1) формирование основ российской гражданской идентичности, чувства гордости за свою Родину, российский народ и историю России, осознание своей этнической и национальной принадлежности; формирование ценностей многонационального российского общества; становление гуманистических и демократических ценностных ориентаций;  2) формирование целостного, социально ориентированного взгляда на мир в его органичном единстве и разнообразии природы, народов, культур и религий;  3) формирование уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре других народов;  4) овладение начальными навыками адаптации в динамично изменяющемся и развивающемся мире;  5) принятие и освоение социальной роли обучающегося, развитие мотивов учебной деятельности и формирование личностного смысла учения;  6) развитие самостоятельности и личной ответственности за свои поступки, в том числе в информационной деятельности, на основе представлений о нравственных нормах, социальной справедливости и свободе;  7) формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;  8) развитие этических чувств, доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания и сопереживания чувствам других людей;  9) развитие навыков сотрудничества со взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях, умения не создавать конфликтов и находить выходы из спорных ситуаций;  10) формирование установки на безопасный, здоровый образ жизни, наличие мотивации к творческому труду, работе на результат, бережному отношению к материальным и духовным ценностям. | 1) воспитание российской гражданской идентичности: патриотизма, уважения к Отечеству, прошлое и настоящее многонационального народа России; осознание своей этнической принадлежности, знание истории, языка, культуры своего народа, своего края, основ культурного наследия народов России и человечества; усвоение гуманистических, демократических и традиционных ценностей многонационального российского общества; воспитание чувства ответственности и долга перед Родиной;  2) формирование ответственного отношения к учению, готовности и способности обучающихся к саморазвитию и самообразованию на основе мотивации к обучению и познанию, осознанному выбору и построению дальнейшей индивидуальной траектории образования на базе ориентировки в мире профессий и профессиональных предпочтений с учетом устойчивых познавательных интересов, а также на основе формирования уважительного отношения к труду, развития опыта участия в социально значимом труде;  3) формирование целостного мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, учитывающего социальное, культурное, языковое, духовное многообразие современного мира;  4) формирование осознанного, уважительного и доброжелательного отношения к другому человеку, его мнению, мировоззрению, культуре, языку, вере, гражданской позиции, к истории, культуре, религии, традициям, языкам, ценностям народов России и народов мира; готовности и способности вести диалог с другими людьми и достигать в нем взаимопонимания;  5) освоение социальных норм, правил поведения, ролей и форм социальной жизни в группах и сообществах, включая взрослые и социальные сообщества; участие в школьном самоуправлении и общественной жизни в пределах возрастных компетенций с учетом региональных, этнокультурных, социальных и экономических особенностей;  6) развитие морального сознания и компетентности в решении моральных проблем на основе личностного выбора, формирование нравственных чувств и нравственного поведения, осознанного и ответственного отношения к собственным поступкам;  7) формирование коммуникативной компетентности в общении и сотрудничестве со сверстниками, детьми старшего и младшего возраста, взрослыми в процессе образовательной, общественно полезной, учебно-исследовательской, творческой и других видов деятельности;  8) формирование ценности здорового и безопасного образа жизни; усвоение правил индивидуального и коллективного безопасного поведения в чрезвычайных ситуациях, угрожающих жизни и здоровью людей, правил поведения на транспорте и на дорогах;  9) формирование основ экологической культуры, соответствующей современному уровню экологического мышления, развитие опыта экологически ориентированной рефлексивно-оценочной и практической деятельности в жизненных ситуациях;  10) осознание значения семьи в жизни человека и общества, принятие ценности семейной жизни, уважительное и заботливое отношение к членам своей семьи;  11) развитие эстетического сознания через освоение художественного наследия народов России и мира, творческой деятельности эстетического характера. | 1) воспитание российской гражданской идентичности, патриотизм, уважение к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, прошлое и настоящее многонационального народа России, уважение государственных символов (герб, флаг, гимн);  2) формирование гражданской позиции как активного и ответственного члена российского общества, осознающего свои конституционные права и обязанности, уважающего закон и правопорядок, обладающего чувством собственного достоинства, осознанно принимающего традиционные национальные и общечеловеческие гуманистические и демократические ценности;  3) воспитание готовности к служению Отечеству, его защите;  4) формирование мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, а также различных форм общественного сознания, осознание своего места в поликультурном мире;  5) формирование основ саморазвития и самовоспитания в соответствии с общечеловеческими ценностями и идеалами гражданского общества; готовность и способность к самостоятельной, творческой и ответственной деятельности;  6) формирование толерантного сознания и поведения в поликультурном мире, готовность и способность вести диалог с другими людьми, достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их достижения, способность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам и другим негативным социальным явлениям;  7) формирование навыков сотрудничества со сверстниками, детьми младшего возраста, взрослыми в образовательной, общественно полезной, учебно-исследовательской, проектной и других видах деятельности;  8) формирование нравственного сознания и поведения на основе усвоения общечеловеческих ценностей;  9) воспитание готовности и способности к образованию, в том числе самообразованию, на протяжении всей жизни; сознательное отношение к непрерывному образованию как условию успешной профессиональной и общественной деятельности;  10) формирование эстетического отношения к миру, включая эстетику быта, научного и технического творчества, спорта, общественных отношений;  11) принятие и реализация ценностей здорового и безопасного образа жизни, потребности в физическом самосовершенствовании, занятиях спортивно-оздоровительной деятельностью, неприятие вредных привычек: курения, употребления алкоголя, наркотиков;  12) формирование бережного, ответственного и компетентного отношения к физическому и психологическому здоровью, как собственному, так и других людей, умение оказывать первую помощь;  13) формирование осознанного выбора будущей профессии и возможностей реализации собственных жизненных планов; отношение к профессиональной деятельности как возможности участия в решении личных, общественных, государственных, общенациональных проблем;  14) формирование экологического мышления, понимания влияния социально-экономических процессов на состояние природной и социальной среды; приобретение опыта эколого-направленной деятельности;  15) формирование ответственного отношения к созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни |

***Таблица – «Способы реализации воспитательного потенциала школьного урока»***

|  |  |
| --- | --- |
| **Реализация воспитательного потенциала урока** | **Методы и приемы, виды и формы деятельности** |
| Установление доверительных отношений между учителем и его учениками | Поощрение, поддержка, похвала, просьба, поручение |
| Побуждение обучающихся соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения | Часы общения школьников  со старшими и сверстниками, соблюдение  учебной дисциплины, обсуждение норм и правил поведения |
| Привлечение внимания школьников к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений | Обсуждение, высказывание мнения и его обоснование, анализ явлений |
| Использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета | Демонстрация примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе |
| Применение на уроке интерактивных форм работы учащихся | Интеллектуальные игры, круглые столы, дискуссии, групповая работа, работа в парах |
| Организация шефства мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками | Организация социально-значимого сотрудничества и взаимной помощи |
| Инициирование и поддержка исследовательской деятельности школьников | Реализация обучающимися индивидуальных и групповых исследовательских проектов |

**Модуль «Самоуправление»**

Поддержка детского самоуправления в МБОУ Комаровская СОШ помогает педагогическим работникам воспитывать в обучающихся инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а обучающимся – предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни.

Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом:

***На уровне школы:***

Совет обучающихся (далее СО) Муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения Комаровская средняя общеобразовательная школа ГО ЗАТО Комаровский (далее Учреждение) является высшим выборным органом ученического самоуправления, созданным с целью учета мнения обучающихся по вопросам управления Учреждением и при принятии локальных нормативных актов, затрагивающих права и законные интересы обучающихся.

Во главе СО стоит председатель, который избирается один раз в год путем тайного голосования.

Совет обучающихся формируется из числа обучающихся Учреждения.

Деятельность СО направлена на всех обучающихся Учреждения, решения СО обязаны выполнять все обучающиеся.

**Функции Совета обучающихся:**

* СО планирует деятельность ученического коллектива на четверть и учебный год.
* СО регулирует вопросы повседневной деятельности ученического коллектива (дежурство, генеральные уборки и т.д.).
* СО принимает участие в разработке локальных актов, регламентирующих школьную жизнь («положения», «правила», «школьные законы» и др.).
* Организует и проводит школьные мероприятия (заседания, акции, рейды, слеты, конференции, референдумы и т.д.).
* СО принимает и рассматривает все предложения и пожелания учеников, учителей и родителей, касающиеся организации общественной жизни.
* СО анализирует состояние и результативность воспитательной работы в школе.
* СО содействует реализации инициатив обучающихся во внеурочной деятельности, создает условия для их реализации.
* СО согласовывает интересы обучающихся, учителей и родителей.
* Взаимодействует с Советом МБОУ КСОШ ГО ЗАТО Комаровский.

**Структура и организация деятельности Совета обучающихся.**

СО формируется на выборной основе из числа обучающихся 8-11 классов Учреждения сроком на 1 год.

Состав СО (схема «Совет МБОУ КСОШ») – Председатель СО, заместитель председателя СО, руководитель комитета по делам спорта, заместитель руководителя комитета по делам спорта, руководитель комитета по делам культуры, заместитель руководителя по делам культуры, руководитель комитета по социальным вопросам, заместитель руководителя комитета по социальным вопросам, руководитель комитета по гражданско-патриотическому воспитанию, заместитель руководителя комитета по гражданско-патриотическому воспитанию. На заседания СО приглашаются лидер первичного отделения РДДМ «Движение первых», лидер школьного волонтерского отряда «Прометей».

***Схема «Совет МБОУ КСОШ»***



Отношения между всеми комитетами строятся на основе взаимопонимания и взаимодействия.

Для решения вопросов, входящих в полномочия СО, проводятся заседания ее членов. Заседания проводятся по инициативе членов СО. Комитеты работают по индивидуальным графикам и планам.

С целью подготовки и проведения ключевых дел решением СО создаются временные советы КТД.

С целью урегулирования конфликтных ситуаций создана медиативная группа, в состав которой входят пользующиеся авторитетом старшеклассники. Группа курируется школьным психологом.

***Детское самоуправление*** ***на уровне классов осуществляется****:*

* через деятельность выбранных по инициативе и предложениям обучающихся класса лидеров (председателей Советов классов), представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и педагогических работников, осуществляющих деятельность по классному руководству;
* через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса (комитеты по делам спорта, культуры, гражданско-патриотическим вопросам, социальным вопросам);
* через организацию на принципах самоуправления жизни детских групп, отправляющихся в походы, на экскурсии, осуществляемую через систему распределяемых среди участников ответственных должностей.

***На индивидуальном уровне:***

* через вовлечение обучающихся в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
* через реализацию обучающимися, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю порядка и чистоты в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т.п.

Поскольку обучающимся младших и подростковых классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, детское самоуправление иногда и на время может трансформироваться (посредством введения функции педагога-куратора) в детско-взрослое самоуправление.

**Модуль «Детские общественные объединения»**

Действующие на базе школы детские общественные объединения РДДМ «Движение первых», школьный волонтерский отряд «Прометей» - это добровольные, самоуправляемые, некоммерческие формирования, созданные   
по инициативе обучающихся и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Его правовой основой является Федеральный закон от 19 мая 1995 г. № 82-ФЗ «Об общественных объединениях» (ст. 5).

**Цели, направления деятельности общественных объединений**

***РДДМ «Движение первых»***

Миссия движения - быть с Россией, быть человеком, быть в движении, быть первыми.

Ценности:

* взаимопомощь и взаимоуважение,
* единство народов России,
* историческая память,
* добро и справедливость,
* мечта,
* созидательный труд,
* жизнь и достоинство,
* патриотизм,
* дружба,
* служение Отечеству,
* крепкая семья.

Направления деятельности:

* «Учись и познавай!»
* «Дерзай и открывай!»
* «Найди призвание!»
* «Создавай и вдохновляй!»
* «Благо твори!»
* «Служи Отечеству!»
* «Достигай и побеждай!»
* «Будь здоров!»
* «Расскажи о главном!»
* «Умей дружить!»
* «Береги планету!»
* «Открывай страну!»

***Школьный волонтерский отряд «Прометей»***

Цель – развитие добровольческого движения в школе, формирование позитивных установок на волонтерскую деятельность.

Направления деятельности:

* «Мы в ответе за нашу планету»;
* «Живая память»;
* «Вперед за здоровьем!»;
* «Спешите делать добро!»;
* «Новые горизонты».

**Воспитание в детских общественных объединениях осуществляется через*:***

* утверждение и последовательную реализацию в детском общественном объединении демократических процедур (выборы руководящих органов объединения, подотчетность выборных органов общему сбору объединения; ротация состава выборных органов и т.п.), дающих обучающемуся возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;
* организацию общественно полезных дел, дающих обучающимся возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других. Такими делами являются посильная помощь, оказываемая обучающимися пожилым людям; совместная работа с отделом по делам молодежи и спорта администрации ГО ЗАТО Комаровский (проведение культурно-просветительских, спортивных и развлекательных мероприятий для жителей ГО ЗАТО Комаровский), участие обучающихся в работе на прилегающей к школе территории (работа в школьном саду, уход за деревьями и кустарниками, благоустройство клумб);
* договор, заключаемый между обучающимися и региональным отделением РДДМ «Движение первых», школьным волонтерским отрядом «Прометей», традиционной формой которого является Торжественное обещание (клятва) при вступлении в объединения. Договор представляет собой механизм, регулирующий отношения, возникающие между обучающимся и коллективом детского общественного объединения, его руководителем, обучающимися,   
  не являющимися членами данного объединения;
* формальные и неформальные сборы членов детских общественных объединений для обсуждения вопросов управления объединениями, планирования дел в школе и муниципалитете, празднования знаменательных для членов объединения событий;
* лагерные сборы, проводимые в каникулярное время   
  на базе ОООДЦиМ «Авангард» и «Город детства» г. Оренбург;
* рекрутинговые мероприятия в начальной школе, реализующие идею популяризации деятельности детского общественного объединения, привлечения   
  в него новых участников (проводятся в форме игр, квестов, театрализаций и т.п.);
* поддержку и развитие в детском объединении его традиций и ритуалов, формирующих у обучающегося чувство общности с другими его членами, чувство причастности к тому, что происходит в объединении (реализуется посредством введения особой символики детского объединения, проведения ежегодной церемонии посвящения в члены детского объединения, создания и поддержки интернет-странички детского объединения в социальных сетях, организации деятельности пресс-центра детского объединения, проведения традиционных огоньков – формы коллективного анализа проводимых детским объединением дел);
* обучение членов детских общественных объединений в «Онлайн-университете социальных наук (университет.добро.рф)»;
* участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Это как участие обучающихся в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, так и постоянная деятельностью обучающихся.

**Модуль «Школьные медиа»**

Школьный медиацентр – созданная из заинтересованных добровольцев группа информационно-технической поддержки школьных мероприятий, осуществляющая видеосъемку и мультимедийное сопровождение школьных праздников, фестивалей, конкурсов, спектаклей, капустников, вечеров, дискотек

Цель школьного медиацентра «Комаровский дайджест» – развитие коммуникативной культуры обучающихся, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержка творческой самореализации обучающихся. Воспитательный потенциал школьных медиа реализуется в рамках следующих видов и форм деятельности:

* разновозрастный редакционный совет обучающихся, консультирующих их педагогических работников, целью которого является освещение (через школьное радио, школьные социальные сети) наиболее интересных моментов жизни школы, популяризация общешкольных ключевых дел, кружков, секций, деятельности органов ученического самоуправления;
* школьная интернет-группа – разновозрастное сообщество обучающихся   
  и педагогических работников, поддерживающее интернет-сайт школы   
  и соответствующую группу в социальных сетях с целью освещения деятельности образовательной организации в информационном пространстве, привлечения внимания общественности к школе, информационного продвижения ценностей школы и организации виртуальной диалоговой площадки, на которой обучающимися, педагогическими работниками и родителями могли бы открыто обсуждаться значимые для школы вопросы;
* участие обучающихся в региональных или всероссийских конкурсах школьных медиа.

**Модуль «Внешкольные мероприятия»**

Внешкольные мероприятия организуются в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся. К внешкольным мероприятиям относятся экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, технопарк, на предприятие и др.).

Экскурсии, экспедиции, походы помогают обучающемуся расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях. На экскурсиях, в экспедициях, в походах создаются благоприятные условия для воспитания у обучающихся самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления   
их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества. Эти воспитательные возможности реализуются в рамках следующих видов и форм деятельности:

* регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного   
  дня, организуемые в классах их классными руководителями и родителями обучающихся: в музей, по памятным местам ГО ЗАТО Комаровский и г. Ясный, в технопарк, на предприятия ГО ЗАТО Комаровский и г. Ясный,   
  на природу (проводятся как интерактивные занятия с распределением среди обучающихся ролей и соответствующих им заданий, например: «фотографов», «разведчиков», «гидов», «корреспондентов», «оформителей»);
* литературные, исторические, биологические экспедиции, организуемые педагогическими работниками и родителями обучающихся в другие города или села для углубленного изучения биографий проживавших здесь российских поэтов   
  и писателей, произошедших здесь исторических событий, имеющихся здесь природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны;
* поисковые экспедиции – вахты памяти, акция «Обелиск», организуемые школьным поисковым отрядом, к местам захоронения ветеранов Великой Отечественной войны, ветеранов педагогического труда с целью облагораживания мест захоронения.

**Модуль «Профориентация»**

Совместная деятельность педагогических работников и обучающихся   
по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение обучающихся; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб обучающихся. Задача совместной деятельности педагогического работника и обучающегося – подготовить обучающегося к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность обучающегося к выбору, педагогический работник актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд   
в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную,   
но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности. Эта работа осуществляется через:

1. **Урочная деятельность** (2 часа).

Она включает: профориентационое содержание уроков по предметам общеобразовательного цикла (физика, химия, математика и т.д.), где рассматривается значимость учебного предмета в профессиональной деятельности. Не предполагает проведение дополнительных уроков, проводится в рамках учебного плана. Урочная деятельность предполагает проведение профориентационно значимых уроков в рамках учебного предмета "Технология" (в части изучения отраслей экономики и создания материальных проектов.

*Материалы:* разработки в рамках КИК "Конструктор будущего"\*(5).

2. **Внеурочная деятельность (34 часа)**.

Она включает: профориентационную онлайн-диагностику (диагностику склонностей, диагностику ГПС); профориентационные уроки; проектную деятельность; профориентационные программы; классные часы (в т.ч. с демонстрацией выпусков открытых онлайн-уроков "Шоу профессий"); беседы, дискуссии, мастер-классы, коммуникативные и деловые игры; консультации педагога и психолога; моделирующие профессиональные пробы в онлайн-формате и др.

*Материалы:*

- рабочая программа курса внеурочной деятельности "Россия – мои горизонты" для обучающихся 6-11 классов МБОУ КСОШ (Протокол заседания педагогического совета №1 от 30.08.2023г.)

- онлайн-уроки "Шоу профессий"\*(6).

**3.** **Воспитательная работа (2 часа)**.

Она включает: экскурсии на предприятия ГО ЗАТО Комаровский и Ясненского ГО, экскурсии и посещение лекций в ГАПОУ "ГТТ" Ясненского ГО, онлайн-участие в "Днях открытых дверей", проводимых организациями СПО Оренбургской области, посещение профессиональных проб, выставок, ярмарок профессий, встречи с представителями разных профессий и др. Также она включает конкурсы профориентационной направленности (в т.ч. в рамках Российского движения школьников, Юнармии, реализации проектов "Россия - страна возможностей", чемпионатов "Абилимпикс", "Профессионалы" и др.). Воспитательная работа может быть реализована через включение во внеурочную деятельность и является инвариативным модулем воспитательной работы образовательной организации.

*Материалы:* рабочая программа воспитания МБОУ КСОШ.

**4. Дополнительное образование (1 час).**

Оно включает выбор и посещение занятий в рамках ДО с учетом склонностей и образовательных потребностей обучающихся.

**5. Профессиональное обучение.**

Оно включает выбор и обучение по программам профессионального обучения. Профессиональное обучение направлено на приобретение лицами различного возраста профессиональной компетенции, в т.ч. для работы с конкретным оборудованием, технологиями, аппаратно-программными и иными профессиональными средствами, получение указанными лицами квалификации по профессии рабочего, должности служащего и присвоение им (при наличии) квалификационных разрядов, классов, категорий по профессии рабочего или должности служащего без изменения уровня образования. Профессиональное обучение реализуется в организациях, осуществляющих образовательную деятельность, в т.ч. в учебных центрах профессиональной квалификации и на производстве, а также в форме самообразования.

**6. Взаимодействие с родителями/законными представителями (1 час).**

В рамках такого взаимодействия проводится информационное сопровождение родителей обучающихся, проведение тематических родительских собраний, тематические рассылки по электронной почте и с помощью мессенджеров, в т.ч. о процессе профессионального самоопределения ребенка, тематические курсы (в т.ч. в формате онлайн) а также участие родительского сообщества во встречах с представителями разных профессий.

7**. Профильные предпрофессиональные классы**\*(7).

Это комплекс мероприятий из шести форм, который включает все вышеописанные форматы работы. Он предусматривает заключение партнерского соглашения с профессиональными образовательными организациями (например, в формате учебно-производственного комплекса), организациями ВО, компаниями-работодателями.

**Модуль «Школьный музей»**

«Школьный музей» позволяет моделировать социокультурное, образовательное, открытое воспитательное пространство, которое способствует личностному развитию обучающихся, выявлению и поддержке талантливых детей, профессиональной ориентации, обеспечивает духовно-нравственное, гражданско-патриотическое, военно-патриотическое воспитание обучающихся.

Воспитательный потенциал «Школьного музея» реализуется в следующих направлениях, видах и формах деятельности:

***«Школьный музей» – социокультурное пространство***

* взаимодействе с музеями Ясненского ГО и г. Орска через организацию экскурсионной деятельности, проведение викторин, квестов, акций, семенаров и мастер-классов;
* социальное проектирование осуществляется через организацию поисковой деятельности, создание экспозиций, передвижных выставок, тематических экскурсий, через ролевое погружение;
* социальное партнерство: активную помощь в организации деятельности «Школьного музея» оказывают музей в/ч68545, музей Ясненского ГО, общественная организация ветеранов локальных войн «Боевое братство», родительская общественность;

***«Школьный музей» - центр просветительской и воспитательной работы***

* взаимодействие с учителями-предметниками осуществляется через проведение «Музейных уроков», организацию тематических выставок;
* взаимодействие с классными руководителями – помощь в организации и проведении внутриклассных гражданско-патриотических мероприятий, ключевых дел, направленных на сохранение традиций и истории МБОУ Комаровская СОШ, народных традиций;
* курсы внеурочной деятельности: «Мое Оренбуржье» (1-4 классы), «Школьный музей» (5-8 классы).

**Модуль «Киноурок в школе»**

Реализуемый в МБОУ Комаровская СОШ проект «Киноурок в школе» нацелен на воспитание у школьников внутренних, духовных качеств личности, которые напрямую влияют на образ мышления, формирование объективной оценки собственных и чужих поступков, а также их последствий для человека, окружающей среды, государства.

В соответствии с Проектом ежемесячно обучающиеся 1-11 знакомятся с созидательными качествами личности, понятиями и принципами, которые являются базовыми национальными ценностями народов РФ. Уровень сложности вводимых понятий (принципов, ценностей) увеличивается от месяца к месяцу, от одного учебного года к другому, с учетом взросления школьников, их готовности к восприятию более сложного и глубокого материала. Каждое качество раскрывается в идее одного профессионального короткометражного игрового фильма, задача которого – вызвать эмоциональный интерес, раскрыть образ героя, модель поведения.

При проведении киноурока обязательно соблюдение следующих этапов:

1) Педагогами школ организуется просмотр профессионального короткометражного игрового фильма.

2) К каждому киноуроку разработано методическое пособие для учителя, раскрывающее особенности организации обсуждения фильма: предлагается способ подачи учебно-воспитательного материала, раскрывается авторский замысел содержания, расставляя акценты при формировании восприятия школьниками вводимого понятия, его значения и вариантов проявления в жизни.

3) Важный результат киноурока – возникшая у школьников потребность подражания героям, которая реализуется в ходе проведения социальной практики, – общественно полезного дела, инициированного детьми и позволяющего проявить рассматриваемое качество личности на практике.

**Модуль «Школьный спортивный клуб «Юниор»»**

Школьный спортивный клуб «Юниор» - общественная организация учителей, родителей и обучающихся, способствующая развитию физической культуры и спорта в школе. Школьный спортивный клуб (ШСК) создан с целью организации и проведения спортивно-массовой работы в МБОУ Комаровская СОШ во внеурочное время. Воспитательный потенциал ШСК реализуется в рамках следующих видов и форм деятельности:

* разновозрастной Совет школьного спортивного клуба, целью Совета является непосредственное руководство работой клуба, популяризация деятельности клуба и здорового образа жизни;
* спортивно-массовая работа:
* систематическое проведение внеклассных физкультурно-спортивных мероприятий (проведение физминуток и утренних зарядок, «Зарядка для здоровья», «Зарядка со стражем порядка», «Зарядка с Чемпионом», Дни Здоровья, онлайн-марафоны «Утренняя зарядка», «За здоровьем всей семьей»);
* организация постоянно действующих спортивных секций и групп общей физической подготовки для обучающихся («Баскетбол» - 5-11 классы, «Футбол» - 5-8 классы);
* внутришкольные соревнования, товарищеские спортивные встречи (первенство школы по футболу «Футбольный БУМ», турнир по пионерболу, «Президентские игры», «Президентские состязания»);
* спортивные праздники (спортивный праздник «Золотая осень», спортивный праздник, посвященный областному Дню детства «Спортивная весна», «Веселые старты», «Турнир поколений»);
* участие в муниципальных, межтерриториальных, областных соревнованиях (Кросс Нации», «Лыжня России», военно-спортивные соревнования «А, ну-ка, парни!», спортивные соревнования «А, ну-ка, девушки!», районный турнир по баскетболу «Серебряный мяч», муниципальная спартакиада допризывной молодежи, межтерриториальный теннисный турнир, участие в легко-атлетической эстафете, посвященной Великой Победе, на приз газеты «Ясненский вестник», областные соревнования «Фестиваль школьных спортивных клубов», «Старты Надежды»).
* организационно-методическая работа (ведение документации клуба, изучение нормативно-правовой базы, методических рекомендаций по реализации ВФСК «ГТО», мониторинг состояния здоровья и уровня физической подготовленности обучающихся 1-11 классов);
* пропаганда физической культуры и спорта
* пропаганда физкультуры и спорта в школе и муниципалитете (часы общения для 1-11 классов «Мы снова сдаем ГТО!», «Мой друг – физическая культура», выступления на педагогических советах, родительских всеобучах с информацией о результатах внедрения ВФСК «ГТО», конкурсы информационных плакатов и рисунков «Быть здоровым – здорово!», «Я выбираю спорт!»).

**Модуль «Организация предметно-пространственной среды»**

Окружающая обучающегося предметно-пространственная среда школы,   
при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир обучающегося, способствует гражданско-патриотическому воспитанию обучающихся, формированию у них чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию обучающимся школы. Воспитывающее влияние на обучающегося осуществляется через такие формы работы с предметно-пространственной средой школы как:

* оформление внешнего вида, фасада, холла при входе здания школы государственной символикой Российской Федерации;
* «места гражданского почитания» - размещение на здании школы мемориальных досок памяти В. М. Комарова – летчика-космонавта, Дважды Героя Советского Союза, Пименова П. А. – первого директора школы, Обуха В. П. – выпускника школы, погибшего в Республике Чечня, Абрамчика С. А. – выпускника школы, погибшего в ходе проведения СВО, Номеровской Л. П. – учителя музыки, ветерана педагогического труда;
* оформление интерьера школьных помещений (вестибюля, коридоров, рекреаций, залов, лестничных пролетов и т.п.) и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок обучающихся на учебные и внеучебные занятия;
* размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ обучающихся, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; картин определенного художественного стиля, знакомящего обучающихся с разнообразием эстетического осмысления мира; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в школе (проведенных школьных делах, интересных экскурсиях, походах, встречах   
  с интересными людьми и т.п.);
* озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, оборудование во дворе школы спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для обучающихся разных возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоны активного и тихого отдыха;
* создание и поддержание в рабочем состоянии в вестибюле школы стеллажей свободного книгообмена, на которые желающие обучающиеся, родители   
  и педагогические работники могут выставлять для общего пользования свои книги, а также брать с них для чтения любые другие;
* благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе с обучающимся и своих классов, позволяющее обучающимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими обучающимися;
* событийный дизайн – оформление пространства проведения конкретных школьных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т.п.);
* совместная с обучающимися разработка, создание и популяризация особой школьной символики (флаг школы, гимн школы, эмблема школы, логотип и т.п.), используемой как в школьной повседневности, так и в торжественные моменты жизни образовательной организации – во время праздников, торжественных церемоний, ключевых общешкольных дел и иных происходящих в жизни школы знаковых событий;
* организация и проведение конкурсов творческих проектов   
  по благоустройству различных участков пришкольной территории (высадке культурных растений, закладке газонов, сооружению альпийских горок, созданию инсталляций и иного декоративного оформления отведенных для детских проектов мест);
* акцентирование внимания обучающихся посредством элементов предметно-пространственной среды (стенды, плакаты, инсталляции) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах.

**Модуль «Работа с родителями»**

Работа с родителями или законными представителями обучающихся осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, что обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями обучающихся осуществляется в рамках видов и форм деятельности, указанных в таблице «Формы и виды работы МБОУ Комаровская СОШ с родительской общественностью».

***Таблица - «Формы и виды работы МБОУ Комаровская СОШ с родительской общественностью».***

|  |  |
| --- | --- |
| **На групповом уровне:** | **На индивидуальном уровне:** |
| * общешкольный родительский комитет МБОУ Комаровская СОШ, участвующий в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их обучающихся; * общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания обучающихся; * родительский всеобуч, на котором родители получают рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваются собственным творческим опытом и находками в деле воспитания обучающихся; * занятия «Школы ответственного родительства», в рамках которых родители имеют возможность расширить свои знания в области педагогики, психологии, экономики, права; * «Родительский патруль» - общественный орган, осуществляющий контроль соблюдения обучающимися правил дорожного движения на улицах ГО ЗАТО Комаровский и профилактику бесконтрольности и безнадзорности несовершеннолетних. | * работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций; * участие родителей в педагогических консилиумах и советах профилактики, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного обучающегося; * помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных  и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности; * индивидуальное консультирование c целью координации воспитательных усилий педагогических работников и родителей. |

**Модуль «Профилактика и безопасность»**

Профилактика девиантного поведения обучающихся, конфликтов между обучающимися, обучающимися и педагогами — направление деятельности МБОУ Комаровская СОШ, целью которого является создание условий для успешного формирования и развития личностных ресурсов, способствующих преодолению различных трудных жизненных ситуаций и влияющих на повышение устойчивости участников образовательных отношений к неблагоприятным факторам.

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в школе предусматривает:

* целенаправленную работу педагогического коллектива по созданию в школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
* проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
* проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, органов опеки и попечительства и т. д.);
* разработку и реализацию в школе профилактических программ (Программа профилактики употребления психоактивных веществ «Линия жизни», Программа по формированию законопослушного поведения несовершеннолетних обучающихся, Программа профилактики суицида среди обучающихся, Программа школьной медиации, Программа «Юный переговорщик»), направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением, сообществами класса, сверстников, школы в целом, организацию межведомственного взаимодействия;
* вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков, реализуемые в школе и в социокультурном окружении с обучающимися, педагогами, родителями (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, безопасность в цифровой среде, профилактика вовлечения в деструктивные группы в социальных сетях, деструктивные молодежные, религиозные объединения, культы, субкультуры, безопасность дорожного движения, безопасность на воде, на транспорте, противопожарная безопасность, гражданская оборона, антитеррористическая, антиэкстремистская безопасность и т. д.);
* организацию превентивной работы со сценариями социально одобряемого поведения, развитие у обучающихся навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативному воздействию, групповому давлению;
* поддержку инициатив обучающихся, педагогов в сфере укрепления безопасности жизнедеятельности в школе, профилактики правонарушений, девиаций, организация деятельности, альтернативной девиантному поведению — познание (путешествия), испытание себя (походы, спорт), значимое общение, любовь, творчество, деятельность (в том числе профессиональная, религиозно-духовная, благотворительная, искусство и др.);
* предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в школе маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, агрессивного поведения и др.);
* поддержка и профилактика расширения групп детей, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, дети с ОВЗ и т. д.).

**Модуль «Социальное партнёрство»**

Реализация воспитательного потенциала социального партнёрства МБОУ Комаровская СОШ при соблюдении требований законодательства Российской Федерации предусматривает:

* участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы;
* участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
* проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
* открытые дискуссионные площадки (детские, педагогические, родительские, совместные), куда приглашаются представители организаций-партнёров, на которых обсуждаются актуальные проблемы, касающиеся жизни школы, муниципального образования, региона, страны;
* социальные проекты, совместно разрабатываемые и реализуемые обучающимися, педагогами с организациями-партнёрами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и т. д. направленностей, ориентированные на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

***Взаимодействие МБОУ Комаровская СОШ с социальными партнерами:***

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование организации, учреждения – социального партнера | Наличие договора о совместной деятельности (дата подписания, №) | Наименование программ, проектов по осуществлению совместной деятельности | Сроки реализации | Основные направления совместной деятельности | Совместные мероприятия в рамках социального партнерства |
| МБУДО  «Детско-юношеская спортивная школа» | Договор  б/н от 30.08.2023г. | Программа «Готов к труду и обороне!» | 01.09.2023г – 31.05.2024г | Спортивное | Муниципальные спортивные соревнования |
| МОБУ Юношеский центр «Ровесник» | Договор  б/н от 30.08.2023г. | Комплексная образовательная программа кадетского класса «Патриот» | 01.09.2023г – 31.05.2024г | Военно-патриотическое | Организация внеурочной деятельности кадетского класса,  муниципальные творческие конкурсы и фестивали, концерты и выставки творческих работ обучающихся, спортивные соревнования |
| в/ч 68545 | Договор  б/н от 30.08.2023г. | Программа патриотического воспитания «Отечество» | 01.09.2023г – 31.05.2024г | Гражданско-патриотическое | Экскурсии в в/ч 68545, Уроки мужества, поздравление военнослужащих с праздниками |
| МО МВД России по ЗАТО Комаровский | Договор  б/н от 30.08.2023г. | Программа профилактической работы «Безопасность» | 01.09.2023г – 31.05.2024г | Правовая культура, профилактическая работа | Профилактические беседы, обеспечение правопорядка в период проведения массовых мероприятий, межведомственные рейды |
| АО «Оренбургские минералы» | Договор  б/н от 30.08.2023г. | Программа профориентационной работы | 01.09.2023г – 31.05.2024г | Профориентационное | Экскурсии, встречи с сотрудниками комбината, первостроителями города и комбината |
| Центральная городская библиотека | Договор  б/н от 30.08.2023г. | Программа «Мое Оренбуржье» | 01.09.2023г – 31.05.2024г | Интеллектуальное, духовно-нравственное | Литературные гостиные, встречи, беседы |
| ГБУЗ «Восточная территориальная межрайонная больница» | Договор  б/н от 30.08.2023г. | Программа «Здоровье» | 01.09.2023г – 31.05.2024г | Профилактика и здоровьесбережение | Профилактические беседы, распространение информационного материала |
| ГАПОУ «ГТТ» | Договор  б/н от 30.08.2023г. | Программа профориентационной работы | 01.09.2023г – 31.05.2024г | Профориентационное | Профориентационные беседы, тестирование, распространение рекламно-печатной продукции,  организация экскурсий и консультаций |

**РАЗДЕЛ III. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ**

**3.1.** **Кадровое обеспечение**

Воспитательный процесс обучающихся МБОУ Комаровская СОШ осуществляют администрация школы, классные руководители, педагоги-предметники, социальные педагоги, педагоги-психологи, педагоги-дефектологи, советник по воспитанию, педагоги-организаторы, педагог-библиотекарь.

Специфика кадров МБОУ КСОШ определяется высоким уровнем профессионализма, большим инновационным потенциалом, ориентацией на успех в профессиональной деятельности, в развитии творческих способностей. Большинство педагогов прошли корпоративное обучение и владеют современными образовательными технологиями. Педагоги имеют успешный опыт разработки и внедрения инновационных проектов и программ, умеют осуществлять мониторинг экспериментальной деятельности и рефлексивный анализ её хода и результатов.

**3.2. Нормативно-методическое обеспечение**

Перечень локальных нормативных документов МБОУ КСОШ, в которые вносятся изменения в соответствии с рабочей программой воспитания:

* программа развития МБОУ КСОШ;
* годовой план работы МБОУ КСОШ на учебный год;
* должностные инструкции педагогов, отвечающих за организацию воспитательной деятельности в МБОУ КСОШ.

**3.3. Требования к условиям работы с детьми с особыми образовательными потребностями**

В МБОУ Комаровская СОШ созданы особые условия воспитания для категорий обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: дети с инвалидностью, с ОВЗ, из социально уязвимых групп (например, дети-билингвы и др.), одарённые дети, дети с отклоняющимся поведением:

* событийная воспитывающая среда обеспечивает возможность включения каждого ребенка в различные формы жизни детского сообщества;
* рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого обучающегося с ОВЗ;
* формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений между обучающимися, родителями (законными представителями), педагогами;
* детская и детско-взрослая общности в инклюзивном образовании развиваются на принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной деятельности;
* педагогическое проектирование совместной деятельности в классе, в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития;
* проектирование педагогами ритмов учебной работы, отдыха, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка с ОВЗ обеспечивает возможность его участия в жизни класса, школы, событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность в своих силах.

Особыми задачами воспитания обучающихся с ОВЗ являются:

* налаживание эмоционально-положительного взаимодействия детей с ОВЗ с окружающими для их успешной адаптации и интеграции в школе;
* формирование доброжелательного отношения к детям с ОВЗ и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
* построение воспитательной деятельности с учетом индивидуальных особенностей каждого обучающегося с ОВЗ;
* активное привлечение семьи и ближайшего социального окружения к воспитанию обучающихся с ОВЗ;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся с ОВЗ в развитии и содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медикосоциальной компетентности;
* индивидуализация в воспитательной работе с обучающимися с ОВЗ.

Выделяются следующие уровни психолого-педагогического сопровождения: индивидуальное, групповое, на уровне класса, на уровне образовательного организации.

Основными формами психолого-педагогического сопровождения являются:

* диагностика, направленная на выявление особенностей статуса обучающегося. Она может проводиться на этапе знакомства с ребенком, после зачисления его в школу и в конце каждого учебного года;
* консультирование педагогов и родителей, которое осуществляется учителем и психологом с учетом результатов диагностики, а также администрацией образовательного организации;
* профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение;
* коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени.

К основным направлениям психолого-педагогического сопровождения можно отнести:

* сохранение и укрепление психологического здоровья;
* мониторинг возможностей и способностей обучающихся;
* формирование у обучающихся понимания ценности здоровья и безопасного образа жизни;
* выявление и поддержку детей с особыми образовательными потребностями и особыми возможностями здоровья;
* формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
* поддержку детских объединений и ученического самоуправления;
* выявление и поддержку одаренных детей и детей с ограниченными возможностями здоровья.

Содержание программы психолого-педагогического сопровождения определяют следующие принципы:

* Соблюдение интересов ребёнка. Принцип определяет позицию специалиста, который призван решать проблему ребёнка с максимальной пользой и в интересах ребёнка.
* Системность. Принцип обеспечивает единство диагностики, коррекции и развития, т. е. системный подход к анализу особенностей развития и коррекции нарушений детей с ограниченными возможностями здоровья, а также всесторонний многоуровневый подход специалистов различного профиля, взаимодействие и согласованность их действий в решении проблем ребёнка; участие в данном процессе всех участников образовательного процесса.
* Непрерывность. Принцип гарантирует ребёнку и его родителям (законным представителям) непрерывность помощи до полного решения проблемы или определения подхода к её решению.
* Вариативность. Принцип предполагает создание вариативных условий для получения образования детьми, имеющими умеренно ограниченные возможности здоровья.
* Рекомендательный характер оказания помощи. Принцип обеспечивает соблюдение гарантированных законодательством прав родителей (законных представителей) детей с умеренно ограниченными возможностями здоровья выбирать формы получения детьми образования, защищать законные права и интересы детей.

Программа коррекционной работы включает в себя взаимосвязанные направления. Данные направления отражают её основное содержание:

* диагностическая работа обеспечивает своевременное выявление детей с ограниченными возможностями здоровья, проведение их комплексного обследования и подготовку рекомендаций по оказанию им психолого-медико-педагогической помощи в условиях образовательного учреждения;
* коррекционно-развивающая работа обеспечивает своевременную специализированную помощь в освоении содержания образования и коррекцию недостатков в физическом и (или) психическом развитии детей с ограниченными возможностями здоровья в условиях общеобразовательного учреждения; способствует формированию универсальных учебных действий у обучающихся (личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных);
* консультативная работа обеспечивает актуальность, системность и гибкость работы с детьми с умеренно ограниченными возможностями здоровья и их семей по вопросам реализации дифференцированных психолого-педагогических условий обучения, воспитания, коррекции, развития и социализации обучающихся;
* информационно-просветительская работа по вопросам, связанным с особенностями образовательного процесса для данной категории детей, со всеми участниками образовательного процесса, их родителями (законными представителями), педагогическими работниками.

**3.4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся**

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся МБОУ Комаровская СОШ призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

* публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений на линейках в присутствии значительного числа обучающихся);
* соответствия фактов и процедур награждения укладу жизни школы, качеству воспитывающей среды, специфической символике, выработанной и существующей в укладе школы;
* прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
* регулировании частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно большие группы поощряемых и т. п.);
* сочетании индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград дает возможность стимулировать как индивидуальную, так и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награду);
* привлечении к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учетом наличия ученического самоуправления), сторонние организации, их статусных представителей;
* дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности: индивидуальные и групповые портфолио, рейтинги, благотворительная поддержка.

Ведение портфолио — деятельность обучающих при её организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) артефактов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося.

Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т. д.). Кроме индивидуального портфолио возможно ведение портфолио класса.

Рейтинг — размещение обучающихся или групп в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями в чем-либо.

Благотворительная поддержка обучающихся, групп обучающихся (классов и др.) может заключаться в материальной поддержке проведения в школе воспитательных дел, мероприятий, проведения внешкольных мероприятий, различных форм совместной деятельности воспитательной направленности, в индивидуальной поддержке нуждающихся в помощи обучающихся, семей, педагогических работников.

Благотворительность предусматривает публичную презентацию благотворителей и их деятельности.

**3.5. Анализ воспитательного процесса**

Самоанализ организуемой в МБОУ Комаровская СОШ воспитательной работы осуществляется по выбранным самой школой направлениям и проводится с целью выявления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой образовательной организации.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в школе, являются:

* принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к воспитанникам,   
  так и к педагогическим работникам, реализующим воспитательный процесс;
* принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных – таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между обучающимися и педагогическими работниками;
* принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с обучающимися деятельности;
* принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития обучающихся, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие обучающихся – это результат как социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития обучающихся.

Основными направлениями анализа организуемого в школе воспитательного процесса могут быть следующие:

***1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.***

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся каждого класса.

Осуществляется анализ педагогами, осуществляющими деятельность по классному руководству, совместно с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании школьного методического объединения педагогов, осуществляющих деятельность по классному руководству. Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение.

Анализ личностного развития обучающихся педагоги, осуществляющие деятельность по классному руководству, в МБОУ Комаровская СОШ проводят в соответствии со следующими критериями и с учетом возрастных особенностей обучающихся (Таблица «Перечень критериев и показателей оценки эффективности классного руководства»).

Внимание педагогических работников сосредотачивается на следующих вопросах: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития обучающихся удалось решить за минувший учебный год; какие проблемы решить   
не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.

***2. Состояние организуемой в школе совместной деятельности обучающихся и взрослых.***

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Осуществляется анализ заместителем директора по воспитательной работе, классными руководителями, активом старшеклассников и родителями, хорошо знакомыми с деятельностью школы.

Способамиполучения информации о состоянии организуемой в школе совместной деятельности обучающихся и педагогических работников являются беседы с обучающимися и их родителями, педагогическими работниками, лидерами ученического самоуправления, при необходимости – их анкетирование. Полученные результаты обсуждаются на педагогическом совете школы.

Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с

* качеством проводимых основных школьных дел;
* деятельности классных руководителей и их классов;
* реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
* организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
* внешкольных мероприятий;
* создания и поддержки предметно-пространственной среды;
* взаимодействия с родительским сообществом;
* деятельности ученического самоуправления;
* деятельности по профилактике и безопасности;
* реализации потенциала социального партнерства;
* деятельности по профориентации обучающихся;
* действующих в школе детских общественных объединений;
* работы школьных медиа;
* работы школьного музея;
* добровольческой деятельности обучающихся;
* работы школьного спортивного клуба;
* работы школьного театра.

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу.

Итоги самоанализа оформляются в виде отчета, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работа при наличии) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в школе.

***Таблица «Перечень критериев и показателей оценки эффективности классного руководства»***

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| №№ | Критерии оценки эффективности классного руководства | Показатели эффективности деятельности классного руководства | Примерный диагностический инструментарий оценки эффективности классного руководства |
| 1. | Критерий эффективности процесса деятельности | Комплексность | Организована деятельность по направлениям инвариантной части:  - личностно ориентированная деятельность по воспитанию и социализации обучающихся в классе;  - деятельность по воспитанию и социализации обучающихся, осуществляемая с классом как социальной группой;  - осуществление воспитательной деятельности во взаимодействии с родителями (законными представителями) несовершеннолетних обучающихся;  - осуществление воспитательной деятельности во взаимодействии с педагогическим коллективом;  - участие в осуществлении воспитательной деятельности во взаимодействии с социальным партнерами;  - ведение и составление педагогическим работниками, осуществляющими классное руководство документации (классный журнал, план работы).  Организована деятельность по направлениям вариантной части. |
| Адресность | Учет индивидуальных особенностей детей (выбор дел по интересам, развитие способностей (спортивных, художественных, лидерских и др.), помощь в самоопределении |
| Инновационность | В качестве способов воспитательной деятельности используются современные педагогические технологии (сетевые проекты, блог классного руководителя, onlain – программы и др.) |
| Системность | В воспитательной деятельности участвуют обучающиеся, родители, социальные партнеры (в план воспитательной деятельности включены обучающиеся, родители, социальные партнеры) |
| 2. | Критерии оценки результатов (эффективности) классного руководства | Сформированность знаний, представлений о системе ценностей гражданина России | **Для обучающихся 1 – 4 классов**  Метод ранжирования (Н.Е. Щуркова)  **Для обучающихся 5 – 11 классов**  Методика определения ценностных ориентаций (Н.А. Бирюкова, адаптированная)  *Приложение 1* |
| Сформированность позитивной внутренней позиции личности обучающихся в отношении системы ценностей гражданина России | **Для обучающихся 1 – 4 классов**  Методика недописанный тезис (Н.Е. Щуркова)  **Для обучающихся 5 – 11 классов**  Методика оценки и самооценки уровня сформированности гражданской идентичности (Л.В. Байбородова)  Анкета «Мой выбор» (Кожанов И.В.)  Методика «Незаконченный тезис» (Л.В. Байбородова, адаптированная И.В. Кожановым)  *Приложение 2* |
| Наличие опыта деятельности на основе системы ценностей гражданина России | **Для обучающихся 1 – 4 классов**  Методика «Акт добровольцев» (Н.Е. Щуркова)  **Для обучающихся 5 - 11 классов**  Тест «Размышляем о жизненном опыте» (Н.Е. Щуркова) (может быть адаптирован с учетом возраста) |

***Приложение 1***

Методики определения ценностных ориентаций обучающихся (по ответам определяется позитивное, нейтральное или негативное отношение обучающегося по общероссийскому и общекультурному направлениям):

**Метод ранжирования (Н.Е. Щуркова)**. Предъявляется ряд слов, отражающих ценности. Обучающийся проставляет напротив слова номер очередности, которую он считает возможным выстроить. Слова: труд; искусство; человек; природа; родина; деньги; книга; развлечения; дом; одежда.

**Методика определения ценностных ориентаций (Н.А. Бирюкова, адаптированная)**

Методика определения ценностных ориентаций предполагает предоставление обучающимся списка из 20 жизненных ценностей: человечество и его существование, государство, личность, экологически благоприятная для существования природная среда, психологически комфортное социальное окружение, активная деятельная жизнь, здоровье, интересная работа, права и обязанности, любовь, материально обеспеченная жизнь, развлечения, свобода, собственное развитие, счастливая семейная жизнь, счастье других, творчество, справедливость, уважение окружающих, уверенность в себе

Их необходимо проранжировать, поставив на первое место наиболее значимую для обучающегося ценность, затем расположить остальные в порядке убывания значимости.

***Приложение 2***

**Методика недописанный тезис (Н.Е. Щуркова)**

Методика недописанного тезиса выявляет общий взгляд на некоторые ценности жизни. Воспитаннику предлагается заготовленный заранее листок с тезисами, которые необходимо дописать. На ответ отводится ограниченное время (до одной минуты).

 Хорошая жизнь – это…

 Быть человеком – значит…

 Самое главное в жизни…

 Нельзя прожить жизнь без…

 Чтобы иметь друзей, надо…

 Когда никого нет вокруг, я…

 Когда есть свободное время…

 Чтобы стать настоящей личностью, надо…

 Если видишь недостатки человека, надо…

 Я лучше чувствую себя, когда…

 Когда  вижу, как мой товарищ совершает что-то дурное, я…

 Бессовестному человеку на свете живется…

 Встретив вежливого человека, я всегда…

 Мне кажется, что взрослые…

 Пожилые люди обычно…

 Лучшее хобби – это…

 Я думаю, что мои родители…

 Я не всегда добросовестно…

 Через пять лет я…

 Через двадцать лет я…

 Я благодарен…

Посмотрев результаты, педагог группирует мнения подростков: социальная ориентация или индивидуалистическая позиция, моральное предпочтение или вещественно-предметная ориентация, агрессивность или доброжелательность и т. д.

**Методика оценки и самооценки уровня сформированности гражданской идентичности (5-9 классы) (Л.В. Байбородова)** - Воспитание гражданской идентичности сельских школьников: опыт региональной инновационной площадки: учебно-методическое пособие / под ред. Л.В. Байбородовой, А.В. Репиной. - Ярославль: департамент образования Ярославской области, 2013. – 268 с.

Методика составлена на основе показателей сформированности гражданской идентичности, изложенных в первом разделе книги «Воспитание гражданской идентичности сельских школьников», а также материалов Н.П. Капустиной. Эти показатели переведены в конкретные проявления в поведении детей и позволяют определить уровень сформированности качества. Определение уровня может осуществляться на основе данных самооценки, оценки родителей, оценки классного руководителя, оценки одноклассников. Особенно важна самооценка сформированности качества, так как ребенку предоставляется возможность проанализировать свои действия и поступки. Сопоставление независимых оценок показывает адекватность самооценки ученика и оценки его родителей, позволяет осознать, обосновать и согласовать дальнейшие задачи воспитания школьников. Принято считать важным критерием гражданской идентичности школьников общественную направленность, которая выражается во взглядах, убеждениях, ценностных ориентациях личности. Направленность школьников проявляется через ведущие устойчивые мотивы деятельности, через интерес к определенным видам социальной активности, через отношение к окружающему миру. Исходя из этого, далее предлагаем ряд методик, которые могут быть использованы для диагностики гражданской идентичности учащихся. Выделяют три главных вида направленности: «на себя», «на объект», «на других людей». Например, направленность «на себя» означает стремление быть здоровым, жить весело, развлекаться, «на объект» – наличие интересного дела, увлеченность занятием, «на других людей» – желание помочь окружающим, наличие друзей. Возможен и другой подход к характеристике направленности личности: положительная, то есть направленность на добро, созидание, и отрицательная, то есть направленность на зло, разрушение. Существует точка зрения, что критериями гражданской идентичности школьника являются социально значимые качества. По уровню их сформированности дается общая оценка гражданской идентичности школьников. Определяя сформированность гражданской идентичности, динамику развития этого качества у учащихся для оценки эффективности воспитательного процесса в школе, подчеркнем, что на детей воздействуют и другие факторы (семья, социальное окружение, средства массовой информации и т.д.). Это следует учитывать при анализе и оценке эффективности педагогической работы учебного заведения.

**Критерии, показатели и уровни проявления гражданской идентичности**

|  |  |
| --- | --- |
| **Критерии сформированности** | **Показатели и уровни их проявления** |
| 1. **Отношение к Родине** | |
| **1. Отношение к родной природе** | 5 – люблю и берегу природу, побуждаю к бережному отношению других |
| 4 – люблю и берегу природу |
| 3 – участвую в деятельности по охране природы под руководством учителя |
| 2 – участвую в деятельности по охране природы нехотя, только под давлением со стороны |
| 1 – природу не ценю и не берегу, ломаю природные объекты |
| **2. Гордость за свою страну** | 5 – интересуюсь и горжусь историческим прошлым Отечества, рассказываю об этом другим |
| 4 – интересуюсь историческим прошлым, самостоятельно изучаю историю |
| 3 – люблю слушать рассказы взрослых и одноклассников по истории |
| 2 – знакомлюсь с историческим прошлым только при побуждении старших |
| 1– не интересуюсь историческим прошлым, высказываю негативные оценки |
| **3.Патриотизм** | 5 – ни при каких условиях не уеду из страны |
| 4 – постараюсь не уехать из страны |
| 3 – может быть, в будущем уеду из страны, если будут неблагоприятные условия проживания |
| 2 – в будущем уеду из страны |
| 1 – при любой возможности уеду из страны |
| **4. Служение своему Отечеству** | 5 – хочу и буду служить своему Отечеству и призывать к службе других |
| 4 – хочу и буду служить своему Отечеству |
| 3 – буду служить своему Отечеству |
| 2 – может, буду служить своему Отечеству под давлением со стороны |
| 1 – не хочу и не буду служить своему Отечеству |
| **2. Отношение к селу/городу** | |
| **1. Благоустройство села/города** | 5 – нахожу дела, полезные для своего села/ города, и организую их, привлекая других |
| 4 – нахожу дела, полезные для своего села/ города, и участвую в них |
| 3 – участвую в делах, полезных для своего села/ города, организованных другими людьми |
|  | 2 – участвую в делах, полезных для моего села/ города, по принуждению |
| 1 – не принимаю участия в делах на пользу своему селу/ городу |
| **2. Отношение к школе** | 5 – горжусь своей школой, организую дела на пользу школе и классу |
| 4 – горжусь своей школой, с желанием участвую в делах класса и школы |
| 3 – участвую в делах класса и школы без особого желания |
| 2 – в делах класса участвую по принуждению |
| 1 – в делах класса не участвую, гордости за свою школу не испытываю |
| **3. Историческое прошлое села/города** | 5 – интересуюсь и горжусь историческим прошлым села/города, берегу исторические памятники, рассказываю об этом другим |
| 4 – интересуюсь историческим прошлым села/города, берегу исторические памятники |
| 3 – слушаю рассказы взрослых и одноклассников по истории села/города |
| 2 – знакомлюсь с историческим прошлым села/города только при побуждении старших |
| 1 – не интересуюсь историческим прошлым села/города, высказываю негативные оценки |
| **4. Традиции села/города** | 5 – интересуюсь и изучаю традиции нашего села/города, активно поддерживаю и пропагандирую их; общаюсь с умельцами села/города, стремлюсь использовать и распространять их опыт |
| 4 – интересуюсь и изучаю традиции нашего села/города, поддерживаю их; общаюсь с умельцами села/города |
| 3 – интересуюсь и изучаю традиции нашего села/города по принуждению со стороны взрослых |
| 2 – не интересуюсь традициями села/города |
| 1 – не интересуюсь традициями села/города, высказываю негативные оценки |
| **3. Отношение к физическому труду. Трудолюбие** | |
| **1. Инициативность и творчество в труде** | 5 – нахожу полезные дела в классе, школе, организую товарищей |
| 4 – нахожу полезные дела в классе, школе, участвую в них с интересом |
| 3 – участвую в полезных делах, организованных другими |
| 2 – участвую в полезных делах по принуждению |
| 1 – не участвую в полезных делах |
| **2. Самостоятельность в труде** | 5 – хорошо тружусь, побуждаю к труду товарищей |
| 4 – сам тружусь хорошо, но к труду товарищей равнодушен |
| 3 – участвую в трудовых операциях, организованных другими, без особого желания |
| 2 – тружусь при наличии контроля |
| 1 – участия в труде не принимаю |
| **3. Бережное отношение к результатам труда** | 5 – берегу личное и общественное имущество, стимулирую к этому других |
| 4 – берегу личное и общественное имущество |
| 3 – сам не ломаю, но равнодушен к разрушительным действиям других |
| 2 – требую контроля в отношении к личному и общественному имуществу |
| 1 – небережлив, допускаю порчу личного и общественного имущества |
| **4. Осознание значимости труда** | 5 – осознаю значение труда, сам нахожу работу по своим силам и помогаю товарищам |
| 4 – осознаю значение труда, сам нахожу работу |
| 3 – сам работаю хорошо, но к труду других равнодушен |
| 2 – не имею чѐткого представления о значимости труда, нуждаюсь в руководстве |
| 1 – не умею и не люблю трудиться |
| **4. Отношение к людям. Доброта и отзывчивость** | |
| **1. Уважительное отношение к старшим** | 5 – уважаю старших, не терплю неуважительного отношения к ним со стороны других |
| 4 – уважаю старших |
| 3 – уважаю старших, но на неуважительное отношение со стороны других не обращаю никакого внимания |
| 2 – к старшим не всегда уважителен |
| 1 – не уважаю старших, допускаю грубость |
| **2. Дружелюбное отношение к сверстникам** | 5 – отзывчив к друзьям и близким, дружелюбно отношусь к сверстникам, осуждаю грубость |
| 4 – отзывчив к друзьям, близким и сверстникам |
| 3 – сам уважение проявляю, но к грубости других равнодушен |
| 2 – проявляю дружелюбие не всегда |
| 1 – груб и эгоистичен |
| **3. Милосердие** | 5 – сочувствую и помогаю слабым, больным, беспомощным, привлекаю к этому других |
| 4 – сочувствую и помогаю слабым, больным, беспомощным |
| 3 – помогаю слабым, беспомощным, если попросят |
| 2 – нет желания помогать слабым, больным |
| 1 – неотзывчив, не помогаю слабым, могу обидеть |
| **4. Честность в отношениях с товарищами и взрослыми** | 5 – честен, не терплю нечестности со стороны других |
| 4 – честен в отношениях |
| 3 – в основном честен, но иногда допускаю «обман во благо» |
| 2 – не всегда честен |
| 1 – нечестен |
| **5. Отношение к семье** | |
| **1. Отношение к родителям** | 5 – люблю своих родителей, всегда им помогаю и забочусь о них |
| 4 – люблю своих родителей, благодарен им за заботу |
| 3 – люблю своих родителей, но не всегда проявляю заботу о них |
| 2 – люблю своих родителей, но считаю, что они для меня не все делают |
| 1 – не уважаю и не люблю своих родителей |
| **2. Обязанности** | 5 – домашние обязанности исполняю добровольно, всегда качественно |
| 4 – домашние обязанности исполняю добровольно, но не всегда качественно |
| 3 – домашние обязанности исполняю по настроению |
| 2 – домашние обязанности исполняю по требованию родителей и под их контролем |
| 1 – не выполняю обязанности по дому |
| **3. Традиции семьи** | 5 – всегда соблюдаю традиции своей семьи и буду соблюдать их в самостоятельной жизни |
| 4 – всегда соблюдаю традиции своей семьи |
| 3 – соблюдаю традиции своей семьи по напоминанию родителей |
| 2 – не соблюдаю семейные традиции |
| 1 – семейные традиции не нужны |
| **4. Требовательность к себе** | 5 – требователен к себе, стремлюсь проявить |
| 4 – требователен к себе |
| 3 – не всегда требователен к себе |
| 2 – мало требователен к себе |
|  | 1 – к себе не требователен |

**Обработка результатов**

Чтобы высчитать показатель уровня сформированности гражданской идентичности одного обучающегося, результаты одного раздела складываются и делятся на 4. Затем складываются все показатели каждого обучающегося и делятся на 5. Чтобы высчитать показатель уровня сформированности гражданской идентичности класса в целом, все личностные показатели складываются и делятся на количество обучающихся.

**Уровни:**

Высокий – выше 4 баллов;

Средний – от 3 до 4 баллов;

Низкий – ниже 3 баллов.

**Анкета «Мой выбор» (И.В. Кожанов)** включает в себя высказывания, затрагивающие этнические, гражданские и общекультурные ценности, на которые надо дать ответ «да», «скорее да, чем нет», «затрудняюсь ответить», «скорее нет, чем да» или «нет:

1. Интересуюсь историческим прошлым родного народа, рассказываю об этом другим, берегу сохранившиеся исторические памятники родного народа.
2. Могу нарушить закон, если за это не будет никаких последствий.
3. Люблю и берегу природу, забочусь об окружающей среде, побуждаю остальных к этому.
4. Свобода слова дает мне право говорить все, что угодно, где угодно и когда угодно.
5. Интересуюсь и горжусь историческим прошлым России, рассказываю об этом другим.
6. От моего голоса на выборах зависит многое.
7. Уважаю старших, не терплю неуважительного отношения к ним со стороны других.
8. Порядок и безопасность в стране стоят того, чтобы нарушить закон.
9. Отзывчив к друзьям и близким, дружелюбно отношусь ко всем, осуждаю грубость.
10. Честен, не терплю нечестности от других.
11. Буду работать только в России, ни при каких условиях не уеду из страны.
12. Счастье моей семьи выше всего остального.
13. Требователен к себе и остальным, стремлюсь проявить себя в хороших делах и поступках.
14. Сочувствую и помогаю слабым, больным, беспомощным, привлекаю к этому других.
15. Ни перед чем не останавливаюсь на пути к своей цели.
16. Хорошо тружусь, побуждаю к труду остальных.
17. Люблю своих родителей, благодарен им за заботу, считаю, что они делают для меня все, что могут.
18. Человек имеет право вести себя в соответствии с традициями людей своей культуры, даже если это противоречит нормам местного населения.
19. Интересуюсь и изучаю традиции родного народа, прививаю их остальным.
20. Качественное образование – залог хорошей работы.

**Методика «Незаконченный тезис» (Л.В. Байбородова, адаптированная И.В. Кожановым)** включает в себя тезисы по направлениям: отношение к Родине, отношение к малой родине, отношение к семье, труду, людям.

Обучающимся предлагается продолжить следующие тезисы самостоятельно:

Если бы я мог изменить историю родного народа, то...

Когда нарушают законы, я...

Свобода личности является...

Если человек не знает традиций родного народа, то...

Если я вижу, что кому-то нужна помощь, то...

Если моего друга обидели, я...

Если я окажусь рядом с человеком другой национальности, то я...

Если бы я мог изменить мир, то...

Когда моя работа закончена, то я чувствую...

Для меня труд – это...

Если бы мне предложили переехать за границу, то я...

Главными ценностями для любого человека должны быть...

Вести здоровый образ жизни необходимо потому, что...

Уважение старших – это...

По ответам определяется позитивное, нейтральное или негативное отношение обучающегося по общероссийскому и общекультурному направлениям.

Обработка результатов производится путѐм составления педагогом общего вывода на основе анализа ответов детей.

**Шкала оценивания.**

Позитивное «+»

Негативное «-»

Нейтральное «0»

***Приложение 3***

**Методика «Акт добровольцев» (Л.В.Байбородова)** разработана с целью изучения активности и мотивов участия учащихся в жизнедеятельности учреждения образования. Исследование проводится куратором учебной группы, педагогом-психологом, социальным педагогом 1 раз в четверть посредством учета добровольного участия каждого обучающегося в проводимых делах и мероприятиях в условиях учебно-воспитательный процесса.  
Количественная и качественная обработка результатов исследования позволяет судить о предпочтениях учащихся в выборе направленности организуемых дел, их интересах и мотивах участия в жизни класса. Результаты исследования могут быть использованы в работе классного руководителя, заместителя директора по воспитательной работе.

***Цель:***определить активность и мотивы участия обучающихся в жизнедеятельности учебного заведения.  
***Ход проведения.***Акт добровольцев как метод изучения направленности личности ребенка может естественно «вписываться» в учебно-воспитательный процесс. Например, в учебном заведении через определенный промежуток времени появляются следующие объявления:

1. «Ребята, поможем преподавателям в оформлении кабинетов! Приглашаем всех желающих 5 сентября в 10 часов. Совет обучающихся».
2. «Всех желающих приглашаем принять участие в разговоре-поиске «Как сделать школу красивой и уютной».

Началом акта добровольцев может стать и обращение руководителя или педагога школы к учащимся с целью приглашения их для участия в том или ином общественно-значимом деле.  
***Обработка полученных данных.***Необходимо вести учет добровольного участия каждого учащегося в проводимых делах и мероприятиях, что может стать основанием для оценки общественной активности участников.  
Установление связи между активностью учащихся и предпочтениями в выборе организуемых дел позволяет судить об интересах и мотивах участия каждого в жизнедеятельности класса, школы.

Фиксация поведения в ситуациях

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| ФИ обучающегося | 2021-2022 учебный год  Поведение в ситуациях | | | | | | | | | | | | | |
| Дело 1 | Дело 2 | Дело 3 | … | … | … | … |  |  |  |  |  |  |  |
| Иванов Иван | У | А | У | О | … |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

**Условные обозначения:**

«У» -участвуют;

«А» -активен;

«И» -проявляет инициативу;

«О» -организатор;

«Т» -проявляет творчество;

«н/у» -не участвует.

**Методика «Размышляем о жизненном опыте» Н.Е. Щуркова** (тест адаптирован В.М. Ивановой, Т.В. Павловой, Е.Н. Степановым)

**Цель:** выявить нравственную воспитанность школьников.

**Форма проведения:** фронтальное анкетирование.

**Ход проведения:** для успешного проведения теста необходимо проследить за тем, чтобы во время тестирования атмосфера содействовала сосредоточенности, искренности, откровенности. Вопросы теста должны быть прочитаны поочередно ровным монотонным голосом, чтобы интонационная насыщенность не влияла на выбор ответа. Предварительно подготавливаются листы бумаги для более удобного подсчета результатов.

**Инструкция:** Сейчас я буду читать вам вопросы. Слушайте их внимательно. У каждого вопроса будет три варианта ответа. Вам нужно выбрать один из трех предложенных ответов и записать его рядом с номером вопроса. Если какой-то из вопросов вам будет не понятен, то поднимите руку и скажите мне об этом и я объясню. **Текст анкеты** **для младших школьников**

1. Тебе надо пройти, но на пути стоит одноклассник. Что ты сделаешь?

а) обойду, не потревожив;

б) отодвину и пройду;

в) смотря какое будет настроение.

2. Ты заметил среди гостей девочку (мальчика), которая (который) одиноко сидит в стороне. Что ты сделаешь?

а) ничего, какое мое дело;

б) не знаю;

в) подойду и непременно заговорю.

3. Ты опаздываешь в школу. Видишь, что кому-то стало плохо. Что ты сделаешь?

а) нечего, я тороплюсь в школу;

б) если кто-то бросится на помощь, я тоже помогу;

в) позвоню в скорую помощь или остановлю прохожих.

4.Твои пожилые соседи переезжают на новую квартиру. Как ты поступишь?

а) предложу свою помощь;

б) я не вмешиваюсь в чужую жизнь;

в) если попросят, я, конечно, помогу.

5. Ты узнал, что твой одноклассник несправедливо наказан. Как ты поступишь в этом случае?

а) очень рассержусь и отругаю обидчика;

б) ничего;

в) вступаюсь за обиженного.

6. Ты дежурный в классе. Когда подметал пол, ты нашел деньги. Что сделаешь?

а) они мои, раз я их нашел;

б) завтра спрошу, кто их потерял;

в) может быть, возьму себе.

7. Ты пишешь контрольную работу. На что ты рассчитываешь?

а) на шпаргалки;

б) на усталость учителя: авось, пропустит;

в) на свои знания.

8. Ты пришел на уборку школы и видишь, что все уже трудятся. Что ты предпримешь?

а) приберусь немного, потом видно будет;

б) ухожу немедленно домой, если не будут отмечать присутствующих;

в) присоединюсь к кому-нибудь, стану работать с ним.

9. Некий волшебник предлагает тебе устроить твою жизнь обеспеченной и без необходимости учиться. Что ты ему ответишь?

а) соглашусь с благодарностью;

б) сначала узнаю, скольким ребятам он уже обеспечил таким образом жизнь;

в) решительно отказываюсь.

10. Тебя учитель просит выполнить общественное поручение. Тебе не хочется его выполнят. Как ты поступишь?

а) забываю про него, вспомню, когда потребуют отчет;

б) выполняю, конечно;

в) увиливаю, ищу причины, чтобы отказаться.

11. Ты был на экскурсии в замечательном, но малоизвестном музее. Сообщишь ли ты кому-нибудь об этом?

а) да, непременно скажу и постараюсь сводить их в музей;

б) не знаю, как придется;

в) зачем говорить, пусть каждый решает, что ему надо.

12. Решается вопрос, кто бы мог выполнить полезную для твоего класса работу. Ты знаешь, что способен это сделать. Как ты поступишь?

а) поднимаю руку и сообщаю о своем желании сделать работу;

б) сижу и жду, когда кто-то назовет мою фамилию;

в) я слишком дорожу своим личным временем, чтобы соглашаться.

13. Уроки закончились, ты собрался идти домой. И вот говорят; «Есть важное дело. Надо». Как ты поступишь?

а) напомню о праве на отдых;

б) делаю, раз надо;

в) посмотрю, что скажут остальные.

14. С тобой разговаривают оскорбительным тоном. Как тык этому относишься?

а) отвечаю тем же;

б) не замечаю, это не имеет значения для меня;

в) разрываю все отношения с этим человеком.

15.Ты узнал, что школу закрыли по каким-то причинам. Как ты реагируешь?

а) бесконечно рад, гуляю, наслаждаюсь жизнью;

б) обеспокоен, думаю, как дальше учиться;

в) буду ждать новых сообщений.

16. Что ты чувствуешь, когда на твоих глазах хвалят кого-то из твоих одноклассников?

а) ужасно завидую, мне неудобно;

б) я рад, потому что и у меня есть свои достоинства;

в) мне все равно.

17. Тебе подарили красивую необычной формы авторучку. На улице взрослые мальчишки требуют отдать подарок им. Что ты делаешь?

а) отдаю – здоровье дороже;

б) постараюсь убежать, говорю, что ручки у меня нет;

в) подарков не отдаю, сражаюсь с хулиганами.

18. Уезжая надолго из дома, как ты себя чувствуешь вдали?

а) быстро начинаю скучать;

б) хорошо себя чувствую, лучше, чем дома;

в) не замечал.

19. Тебя просят послать книги в детский дом. Что ты делаешь?

а) отбираю интересное и приношу;

б) ненужных книг у меня нет;

в) если все принесут, я тоже кое-что отберу.

20. Когда ты слышишь о подвиге человека, что чаще всего приходит тебе в голову?

а) у этого человека был, конечно, свой личный интерес;

б) человеку просто повезло прославиться;

в) уважаю таких людей и не перестаю восхищаться ими.

**Обработка и интерпретация результатов**

Показателем, свидетельствующим о достаточной нравственной воспитанности школьников, является количество ответов от 10 баллов и более в следующих вариантах:

Сосчитать ответы «а» на вопросы 1, 4, 11, 12, 18, 19.

Сосчитать ответы «б» на вопросы 6, 10, 13, 15, 16.

Сосчитать ответы «в» на вопросы 2, 3, 5, 7, 8, 9, 14, 17, 20.

Показателем, свидетельствующим о некоторой безнравственной ориентации, эгоистической позиции, является количество ответов от 10 и более в следующих вариантах:

Сосчитать ответы «а» на вопросы 2, 3, 6, 7, 9, 10, 13, 15, 16, 17, 20.

Сосчитать ответы «б» на вопросы 1, 4, 5, 8, 14, 18, 19.

Сосчитать ответы «в» на вопросы 11, 12.

Показателем, свидетельствующим о несформированности нравственных отношений, неустойчивом, импульсивном поведении, является оставшееся количество выборов, где предпочтение явно не обнаруживается.

**Текст анкеты** **для старших школьников**

1. На пути стоит человек. Вам надо пройти. Что делаете?

*а) обойду, не потревожив;*

*б) отодвину и пройду;*

*в) смотря какое будет настроение.*

 2. Вы замечаете среди гостей невзрачную девушку (или малоприметного юношу), которая (который) одиноко сидит в стороне. Что делаете?

*а) ничего, какое мое дело;*

*б) не знаю заранее, как сложатся обстоятельства;*

*в) подойду и непременно заговорю.*

3. Вы опаздываете в школу. Видите, что кому-то стало плохо. Что делаете?

*а) тороплюсь в школу;*

*б) если кто-то бросится на помощь, я тоже пойду;*

*в) звоню по телефону 03, останавливаю прохожих...*

4. Ваши знакомые переезжают на новую квартиру. Они старые. Что делаете?

*а) предложу свою помощь;*

*б) я не вмешиваюсь в чужую жизнь;*

*в) если попросят, я, конечно, помогу,*

*5*Вы покупаете клубнику. Вам взвешивают последний оставшийся килограмм. Сзади слышите голос, сожалеющий о том, что не хватило клубники для сына в больницу. Как реагируете на голос?

*а)  сочувствую, конечно, но что поделаешь в паше трудное время;*

*б) оборачиваюсь и предлагаю половину;*

*в)  не знаю, может быть, мне тоже будет очень нужно.*

6.Вы узнаете, что несправедливо наказан один из ваших знакомых. Что делаете в этом случае?

*а) очень сержусь и ругаю обидчика последними словами;*

*б) ничего: жизнь вообще несправедлива;*

*в) вступаюсь за обиженного.*

7.Вы дежурный. Подметая пол, Вы находите деньги. Что делаете?

*а) они мои, раз я их нашел;*

*б) завтра спрошу, кто их потерял;*

*в) может быть, возьму себе.*

8.Сдаете экзамен. На что рассчитываете?

*а) на шпаргалки, конечно: экзамен — это лотерея;*

*б) на усталость экзаменатора: авось, пропустит;*

*в) на свои знания.*

*9*Вам предстоит выбрать профессию. Как будете это делать?

*а)  найду что-нибудь рядом с домом;*

*б) поищу высокооплачиваемую работу;*

*в) хочу создавать нечто ценное на земле.*

10.Какой из трех предложенных видов путешествия Вы выберете?

*а) по России;*

*б) по экзотическим странам;*

*в) по одной из ведущих развитых стран.*

11.Вы пришли на субботник и видите, что пес орудия труда разобраны. Что предпримете Вы?

*а)  проболтаюсь немного, потом видно будет*

*б) ухожу немедленно домой, если не будут отмечать  присутствующих;*

*в) присоединюсь к кому-нибудь, стану работать с ним.*

12. Некий волшебник предлагает Вам устроить Вашу жизнь обеспеченной без необходимости работать. Что Вы ответите этому волшебнику?

*а) соглашусь с благодарностью;*

*б) сначала узнаю, скольким он обеспечил таким образом существование;*

*в) отказываюсь решительно.*

13. Вам дают общественное поручение. Выполнять его не хочется. Как Вы поступите?

*а) забываю про него, вспомню, когда потребуют отчет;*

*б) выполняю, конечно;*

*в) увиливаю, отыскиваю причины, чтобы не вспоминать.*

14. Вы побывали на экскурсии в замечательном, но малоизвестном музее. Сообщите ли кому-нибудь об этом?

*а) да, непременно скажу и постараюсь сводить их в музей;*

*б) не знаю, как придется;*

*в) зачем говорить, пусть каждый решает, что ему надо.*

15. Решается вопрос, кто бы мог выполнить полезную для коллектива работу. Вы знаете, что способны это сделать. Но что Вы делаете в данный момент?

*а) поднимаю руку и сообщаю о своем желании сделать работу;*

*б) сижу и жду, когда кто-то назовет мою фамилию;*

*в) я слишком дорожу своим личным временем, чтобы соглашаться.*

16. Вы с товарищами собрались ехать на дачу в солнечный теплый день. Вдруг Вам звонят и просят отложить поездку ради важного общего дела. Что делаете?

*а) еду на дачу согласно плану;*

*б) не еду, остаюсь, конечно;*

*в) жду, что скажет мой товарищ.*

17. Вы решили завести собаку. Какой из трех вариантов Вас устроит?

*а) бездомный щенок;*

*б) взрослый пес с известным Вам нравом;*

*в) дорогой щенок редкой породы.*

18. Вы собрались отдыхать после работы (учебы). И вот говорят: «Есть важное дело. Надо». Как реагируете?

*а) напомню о праве на отдых;*

*б) делаю, раз надо;*

*в) посмотрю, что скажут остальные.*

19. С Вами разговаривают оскорбительным тоном. Как к этому относитесь?

*а) отвечаю тем же;*

*б) не замечаю, это не имеет значения;*

*в) разрываю связь.*

20. Вы плохо играете на скрипке (или на любом другом музыкальном инструменте). Ваши родители Вас непременно хвалят и просят сыграть для гостей. Что делаете?

*а) играю, конечно;*

*б) разумеется, не играю;*

*в) когда хвалят, всегда приятно, но ищу повод увильнуть от игры.*

21. Вы задумали принять гостей. Какой вариант Вы предпочтете?

*а) самому (самой) приготовить все блюда;*

*б) закупить полуфабрикаты в магазине «Кулинария»;*

*в) пригласить гостей на кофе.*

22. Вдруг узнаете, что школу закрыли по каким-то особым обстоятельствам. Как встречаете такое сообщение?

*а) бесконечно рад, гуляю, наслаждаюсь жизнью;*

*б) обеспокоен, строю планы самообразования;*

*в) буду ожидать новых сообщений..*

23. Что Вы чувствуете, когда на Ваших глазах хвалят кого-то из Ваших товарищей?

*а) ужасно завидую, мне неудобно;*

*б) я рад, потому что и у меня есть свои достоинства;*

*в) я, как все, аплодирую.*

24. Вам подарили красивую необычной формы авторучку. На улице к Вам подходят два парня и требуют отдать им подарок. Что делаете?

*а) отдаю — здоровье дороже;*

*б) постараюсь убежать от них, говорю, что ручки у меня нет;*

*в) подарков не отдаю, вступаю в борьбу.*

25. Когда наступает Новый год, о чем чаще всего думаете?

*а) о новогодних подарках;*

*б) о каникулах и свободе;*

*в) о том, как жил и как собираюсь жить в новом году.*

26. Какова роль музыки в Вашей жизни?

*а) она мне нужна для танцев;*

*б) она доставляет мне наслаждение духовного плана;*

*в) она мне просто не нужна..*

27. Уезжая надолго из дома, как Вы себя чувствуете вдали?

*а) снятся родные места;*

*б) хорошо себя чувствую, лучше, чем дома;*

*в) не замечал (не замечала).*

28. При просмотре информационных телепрограмм портится ли иногда Ваше настроение?

*а) нет, если мои дела идут хорошо;*

*б) да, в настоящее время довольно часто;*

*в) не замечал (не замечала).*

29. Вам предлагают послать книги в далекое горное село. Что делаете?

*а) отбираю интересное и приношу;*

*б) ненужных мне книг у меня нет;*

*в) если все принесут, я тоже кое-что отберу.*

30. Можете ли Вы назвать пять дорогих Вам мест на Земле, пять дорогих Вам исторических событий, пять дорогих Вам имен великих людей?

*а) да, безусловно, могу;*

*б) нет, на свете много интересного;*

*в) не задумывался (не задумывалась), надо бы посчитать.*

31. Когда Вы слышите о подвиге человека, что чаще всего приходит Вам в голову?

*а) у этого человека был, конечно, свой личный интерес;*

*б) человеку просто повезло прославиться;*

*в) глубоко удовлетворен и не перестаю удивляться.*

***Обработка полученных данных****.*Количество выборов, сделанных школьниками в каждом случае, необходимо подсчитать и выразить в процентном отношении к общему числу учащихся.

Ответы под номерами 10, 17, 21, 25, 26 из подсчета исключаются.

Показателем, свидетельствующим о достаточной нравственной воспитанности учащихся и сформированности ориентации на «другого человека», является количество выборов от 13 и более в следующих вариантах:

Графа *а.*Сосчитать \* на вопросы 1, 4, 14, 15, 27, 29, 30.

Графа *б.*Сосчитать \* на вопросы 5, 7, 13, 16, 18, 20, 22, 23, 28.

Графа *в.*Сосчитать \* на вопросы 2, 3, 6, 8,9, II, 12, 19,24, 31.

Показателем, свидетельствующим о некоторой безнравственной ориентации, эгоистической позиции, является количество выборов от 13 и более в следующих вариантах:

Графа *а.*Сосчитать \* на вопросы 2, 3, 5, 7, 8, 12, 13, 16, 18, 20, 22, 23, 24, 31.

Графа *б.*Сосчитать \* на вопросы 1, 4, 6, 9*,*II, 19, 27, 29, 30.

Графа *в.*Сосчитать \* на вопросы 14, 15.

Показателем, свидетельствующим о несформированности нравственных отношений, неустойчивом, импульсивном поведении, является оставшееся количество выборов, где предпочтение явно не обнаруживается.